**Администрация**

**муниципального образования**

**«Гагаринский район» Смоленской области**

**Отдел экономического развития и**

**потребительского рынка**

## И Т О Г И

**социально-экономического развития**

**муниципального образования**

**«Гагаринский район»**

***за 2018 год***

**Гагарин**

**2019г.**

СОДЕРЖАНИЕ

1. Демографическая ситуация…………….…………………………..3

2. Рынок труда ………………………………………………………...4

3. Промышленность …………………………………………………..7

4. Муниципальный сектор экономики ……………………………..10

5. Оценка регулирующего воздействия…..……………………..….17

6. Организация предоставления муниципальных услуг в

электронном виде…………………………………………………..17

7. Сельское хозяйство …………………………………………….….18

8. Финансы. …………………………………...……………………....21

9. Инвестиции ………………………….………………….……… ....23

10. Дорожное хозяйство и транспорт .…….…………………….…29

11. Потребительский рынок………………..…………….. …………32

12. Санитарно-эпидемиологическая обстановка……………………34

13. Безопасность и общественный порядок ….………………..........35

14. Социальная сфера ……………………………………………… ..36

* Социальная защита населения ……….…..……….…..…… . 36
* Здравоохранение …………..…………………………....….....38
* Образование ………………………………………..……….....40
* Культура ……………………………………………...………. 45
* Физическая культура, спорт и молодежная политика …..….49

**ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ**

Демографическая обстановка представляет собой проявление общих тенденций развития населения за определенный период времени. Демографическая ситуация с её количественной характеристикой и качественной оценкой - это, комплексное всестороннее представление о населении как факторе и критерии социально-экономического развития той или иной территории. Но направленность отдельных демографических процессов может быть различной, в том числе иметь отрицательную тенденцию. Это снижение рождаемости, рост смертности, и появление диспропорций в возрастном составе населения. В отчетном периоде, как в масштабах России, так и в масштабах Смоленской области, в Гагаринском районе сохраняется естественная убыль населения при значительном превышении показателя смертности над показателем рождаемости на 294 человека (2017г.- 279) или в 1,9 раза.

Число умерших составило 628 человек, что на 7 человек ниже уровня периода прошлого года.

Как в целом по России, так и по Смоленской области одной из медико-демографических причин смертности в нашем районе являются болезни системы кровообращения. В Региональном сосудистом центре на базе областной больницы с использованием телемедицины осуществляется корректировка лечения всех пациентов с сердечно - сосудистой патологией, находящихся в реанимационных отделениях региона.

Число родившихся за отчетный период составило 334 ребенка, что на 22 меньше, чем в прошлом году, т. е. рождаемость снизилась на 6,2%.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Наименование показателей | Ед.  изм. | 2017г. | 2018г. | Отклонение  «+,-» |
| 1. | Количество зарегистрированных браков | ед. | 308 | 255 | -53 |
| 2. | Количество разводов | **-/-** | 210 | 188 | -22 |
| 3. | Количество родившихся | чел**.** | 356 | 334 | -22 |
| 4. | Количество умерших | чел. | 635 | 628 | -7 |
| 5. | Естественная убыль населения | чел. | 279 | 294 | 15 |
| 6. | Миграция населения | чел. | -85 | -6 | 79 |

**РЫНОК ТРУДА**

Рынок труда — это сфера формирования спроса и предложения рабочей силы (трудовых услуг).

Рынок труда регулируется спросом и предложением рабочей силы.

Спрос на труд – это платёжеспособная потребность работодателей в рабочей силе для организации и развития производства.

Предложение труда – это совокупность экономически активного населения, предлагающего свою рабочую силу на рынке труда.

В результате взаимодействия спроса и предложения на труд на рынке устанавливается равновесная цена рабочей силы и определяется уровень занятости в экономике.

Спрос и предложение на труд зависят от определённых факторов.

Основные факторы, определяющие спрос на труд и предложение труда:

— производительность труда;

— использование современных технологий;

— состояние экономики и её отдельных отраслей;

— численность населения и его трудоспособной части;

— уровень квалификации;

— уровень и структура заработной платы.

Через рынок труда работодателям оказывается содействие в подборе необходимых работников, где люди могут получить не только помощь в поиске подходящей работы, а также получить услуги по содействию самозанятости, здесь помогут в трудоустройстве гражданам с ограниченными возможностями, молодому поколению - в адаптации на рынке труда, поучаствовать в мероприятиях по временному трудоустройству школьников и студентов, выпускникам образовательных учреждений – в стажировке, в целях приобретения ими опыта работы, а также с целью принятия участие в ярмарках вакансий, других мероприятиях, в т.ч. профессионального обучения, переобучения, повышения квалификации, профориентации. Профессиональное обучение могут пройти не только безработные граждане, но и женщины, имеющие детей в возрасте до трех лет, а также пенсионеры. На рынке труда предприниматели и продавцы рабочей силы совместно ведут переговоры, коллективные и индивидуальные, по поводу трудоустройства, условий труда и заработной платы.

По оценкам специалистов, каждый рубль затрат, вложенных в трудоустройство, окупается в среднем более чем троекратно за счет того, что человек работает и платит налоги.

Безработица является результатом дисбаланса между спросом на рабочую силу и ее предложением. Повышение или снижение экономической активности населения является основной причиной роста (снижения) уровня безработицы.

Численность экономически активного населения за 2018 год составила 22044 человек при численности населения 44349 человек.

На 01.01.2019 года состояло на регистрационном учете - 144 человека, из них безработных – 135 человек, на 01.01.2018 г.- 148 человек, из них безработных - 137 человек.

Уровень безработицы - отношение числа безработных к численности экономически активного населения. Уровень безработицы по Гагаринскому району за отчетный период составил 0,61% (2017 г. – 0,62%), коэффициент напряженности – 0,2, в соответствующем периоде прошлого года коэффициент напряженности - 0,4.

За истекший период в Центр занятости населения Гагаринского района по различным вопросам обратилось 4326 человек, за 12 месяцев 2017 года - 4543 человека. С начала года Центром занятости населения было поставлено на учет в целях поиска подходящей работы 1722 человека, за 2017 год - 1864 человека. Наиболее часто в поисках работы обращаются граждане, имеющие профессии: экономист, бухгалтер, кассир, продавец, менеджер, инженер, механик, а также неквалифицированные рабочие.

За период с начала 2018 года сведения о высвобождении работников подали 20 предприятий и организаций, такие как: (МБУ «Пречистенская средняя школа», МБДОУ «Детский сад «Снежинка», МБДОУ «Детский сад «Солнышко», МБДОУ МБДОУ «Детский сад «Жемчужинка», Гагаринское РАЙПО, и другие), общее количество сокращенных составило 98 человек, из них 35 пенсионеров. Сведения о простое по вине работодателя поступили от одного предприятия: ООО «Кондиционер» ( в первом полугодии).

За отчетный период Центром занятости населения было трудоустроено 1516 человек, из них на постоянную работу - 1353 человека, на временные работы направлено 145 человек, по Программе содействия трудоустройству лиц, требующих соцзащиты, трудоустроено 17 человек. Направлено на профессиональное обучение 42 человека по следующим профессиям: парикмахер, маникюрша, водитель погрузчика, повар, слесарь по ремонту автомобилей, 1С: Бухгалтерия, оператор ЭВМ, электромонтер, оператор котельной, охранник.

Центром занятости населения Гагаринского района постоянно организовываются ярмарки вакансий. За 2018 год организовано 16 ярмарок, в которых приняло участие 426 безработных граждан. По результатам проведения этих мероприятий было трудоустроено 18 человек. Услуга по социальной адаптации предоставлена 36 безработным гражданам, 7 из которых были трудоустроены. Услугу по психологической поддержке получил 41 гражданин.

За отчетный период выплачено пособий по безработице в сумме 4280,9 тыс. руб.

По подбору кадров с Центром занятости активно работают такие предприятия ЗАО «Гагаринконсервмолоко», ООО «Гагаринский консервный комбинат», ОГБУЗ «Гагаринская ЦРБ», ООО «Пищевик», ООО «Стройизоляция», ООО «Маяк» и другие.

Средняя заработная плата по Смоленской области 32307,3 руб., в городе Смоленске – 35231,3 руб.

Среднемесячная заработная плата, начисленная работникам (без субъектов малого предпринимательства) в целом по району выросла с 32895,3 руб. до 35695,5 руб., темп роста составил 110,5%. По видам экономической деятельности уровень средней заработной платы составил:

- сельское хозяйство, охота и предоставление услуг в этих областях, лесозаготовки – 23525,4 руб., темп роста за год – 104,6 %;

- обрабатывающие производства –45104,1 руб., темп роста 104,8%;

- водоснабжение, водоотведение, организация сбора и утилизации отходов – 42345,2 руб., темп роста 101,3%;

- образование – (все образовательные учреждения района, в том числе колледжи) – 23394,2 руб., темп роста 118,6%;

- здравоохранение и предоставление социальных услуг – 25242,6 руб., темп роста 129,5%;

- торговля оптовая и розничная; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования – 50048,7 руб., темп роста 108,8 %;

- органов местного самоуправления – 31317,7 руб., темп роста 100,8%.

**ПРОМЫШЛЕННОСТЬ**

Отгрузка продукции является завершающей стадией процесса кругооборота средств предприятия, в результате чего готовые изделия обретают денежную форму. В условиях современной рыночной экономики роль отгрузки продукции значительно возросла, так как данный показатель оказывает непосредственное влияние на развитие, как предприятия, так и района в целом.

Сохранение действующих предприятий, наращивание темпов роста объема производственной продукции, повышение ее качества, сохранение рабочих мест, является важным фактором, влияющим на благосостояние жителей района.

***Перечень наиболее крупных предприятий,***

***определяющих развитие соответствующих отраслей***

|  |  |
| --- | --- |
| ***Производство пищевых продуктов*** | |
| ООО «Гагарин-Останкино» | Производство продуктов из мяса, мясных субпродуктов |
| ООО «КРОЛЪ и К» | Производство и переработка мяса кролика |
| ООО «Гагаринский хлебозавод» | Производство хлебобулочных, сдобных, кондитерских, диетических и других изделий |
| ЗАО «Гагаринконсервмолоко» | Производство сухой сыворотки, сывороточно-жирового концентрата, сухого цельного молока (СЦМ), сухого обезжиренного молока (СОМ), сухих сливок, сливочного масла и молочного жира |
| ООО «БИОТЕК» | [Производство готовых кормов для животных, содержащихся на фермах](https://www.prima-inform.ru/category/10_91) |
| ***Производство одежды*** | |
| ООО «РозТех» | Производство элитного женского белья, купальников, домашней и пляжной одежды. |
| ***Обработка древесины и производство изделий из дерева*** | |
| ООО «ЭГГЕР ДРЕВПРОДУКТ ГАГАРИН» | Производство древесно-стружечных, ламинированных древесно-стружечных плит, МДФ и ХДФ (жесткие и очень жесткие плиты для напольного покрытия), напольных покрытий и ХДФ (ламинат) |
| ***Производство готовых металлических изделий, кроме машин и оборудования*** | |
| ООО «Мобил К» | Производство мотоагротехники, навесного оборудования, садовой и коммунальной минитехники |
| ***Производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки*** | |
| ООО «Гагаринский машиностроительный завод» | Производство оборудования для нефтяной и газовой промышленности, оборудования для объектов энергетики, вахтовых жилых комплексов (ВЖК) для обустройства новых нефтегазовых месторождений (Ямало-ненецкий национальный округ) |
| ***Производство электрического оборудования*** | |
| ООО «Гагаринский светотехнический завод» | Производитель взрывозащищенных и взрывобезопасных светильников. |
| ЗАО «ИЦ Электролуч» | Разработка и производство специального взрывозащищенного светотехнического, светосигнального, коммутационного, монтажного электрооборудования. Производит светосигнальные комплексы для аэродромов и вертодромов. |
| ООО Фирма «Индустрия» | Производство взрывозащищенного пылевлагонепроницаемого светотехнического электрооборудования II категории для всех классов взрывоопасных зон и всех температурных групп взрывоопасных смесей. Фирма разрабатывает светильники, прожекторы, светофоры, информационные табло и коробки разветвительные. |
| ЗАО «Электролуч» | Производство светотехнической продукции для различных отраслей народного хозяйства. |

**Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг собственными силами по видам экономической деятельности**

**по крупным и средним предприятиям**

**за 2018 год**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ед. изм. | 2017 год | 2018 год | Темп роста (снижения) % |
| Всего по видам экономической деятельности | Млн. руб. | 26665,4 | 29438,6 | 110,4 |
| Обрабатывающие производства,  в том числе: | - // - | 27296,6 | 28626,3 | 104,9 |
| - производство пищевых продуктов | - // - | 12370,4 | 10989,6 | 88,8 |
| - производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки | - // - | 607,1 | 556,5 | 91,7 |
| - производство одежды | - // - | 1230,5 | 1082,0 | 87,9 |
| - производство электрического оборудования | - // - | 955,8 | 637,5 | 66,7 |
| - обработка древесины и производство изделий из дерева | - // - | 11781,5 | 15046,2 | 127,7 |
| - производство готовых металлических изделий, кроме машин и оборудования | - // - | 351,3 | 314,5 | 89,5 |

За 2018 год по виду экономической деятельности «Обрабатывающие производства» объем отгруженных товаров собственного производства по сравнению с 2017 годом вырос на 4,9%.

**По виду деятельности «производство пищевых продуктов»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 38,4%, объем отгруженных товаров собственного производства по сравнению с соответствующим периодом прошлого года снизился на 1307,0 млн. руб., или на 11,2%.

Наибольший удельный вес (87,8%) в данном виде деятельности составляет продукция ООО «Гагарин-Останкино», ЗАО «Гагаринконсервмолоко» - 16,6%.

**По виду деятельности «производство одежды»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 3,8%. Наибольшую долю по данному виду деятельности занимает предприятие ООО «РозТех».

**По виду деятельности «производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 1,9%. По данному виду деятельности осуществляет производство ООО «Гагаринский машиностроительный завод». Снижение объемов производства на 8,3% связано со снижением рынка реализации готовой продукции.

**По виду деятельности «производство электрического оборудования» -** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 2,2%, объем отгруженных товаров собственного производства снизился на 318,3 млн. руб. Рост объемов производства - на ЗАО «Электролуч» на 11,2%. Снижение – объемов на ЗАО ИЦ «Электролуч», ООО «Гагаринский светотехнический завод» связано с сокращением количества заказов.

**По виду деятельности «обработка древесины и производство изделий из дерева»** производство осуществляет ООО «ЭГГЕРДРЕВПРОДУКТГАГАРИН. Доля данного предприятия в общем объеме обрабатывающих производств составляет 52,5%. Объем отгруженных товаров собственного производства данного предприятия по сравнению с соответствующим периодом прошлого года вырос на 27,7% .

**По виду деятельности «производство готовых металлических изделий»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 1,1%.

**МУНИЦИПАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ**

На территории Гагаринского района осуществляют деятельность пять муниципальных унитарных предприятий, среди которых наиболее значимыми являются: МУП «Горводоканал», МУП «Управление ЖКХ и С», МУП «Коммунальщик, МУП «Производственный жилищно-ремонтный трест».

**МУП «Горводоканал»**

За 2018 год предприятием реализовано воды на 108,6 тыс. куб.м или на 5,5% больше, чем за 2017 год. Увеличение связано с ростом объемов потребления ООО «Гагарин-Останкино», ЗАО «Гагаринконсервмолоко», открытием ООО «Пиво».

Принято и очищено сточных вод за 2018 года на 34,7 тыс. куб. м или на 1,8% больше, чем за аналогичный период 2017 года, в связи с ростом объемов потребления промышленными предприятиями.

Доходы за 2018 год в целом по предприятию по отношению к аналогичному периоду предыдущего года увеличились на 11969,0 тыс. руб., или на 10,3%. Факторы роста доходов – увеличение тарифов на услуги с 1 июля 2018 года на 5,5%, рост объемов потребления.

Расходы за 2018 год выше по сравнению с соответствующим периодом 2016 года на 6925,0 тыс. руб., или на 6,4%. На рост расходной части повлияло: повышение тарифов на энергоресурсы с 1 июля 2018 года; рост стоимости материалов и ГСМ; рост заработной платы с 1 июля 2018 года на 4,0%; увеличение амортизационных отчислений на 21,2% за счет реконструкции сетей и приобретения 2 единиц автотранспорта, сетевого насоса, воздуходувки. Возросли налоговые начисления (водный налог, налог на имущество), услуги ЗАО «Гагаринконсервмолоко» (перекачка сточных вод района МСО).

За 2018 год устранено 27 прорывов на водопроводной сети, на 3 больше, чем в 2017 году.

В течение года восстановлены 15 колодцев на водопроводной сети с заменой запорной арматуры, заменены 6 единиц пожарных гидрантов. Кроме того, заменено 4870 м ветхого водопровода (ул. Новая (МСО) к жилым домам 1,2, ул. Калужская, ул. Строителей (ВНС), ул. Герцена, ул. Гагарина 64,66, ул. Ленинградская набережная), продолжаются работы по реконструкции водопроводной сети по ул. Танкистов до пер. Студенческий, завершены работы по переключению потребителей к реконструируемым водопроводным сетям по ул. Танкистов, микрорайона Звездный.

За 2018 год промыто 40 км водопроводной сети. Произведена замена и ревизия 10 водозаборных колонок. На Центральном водозаборе заменен насос на станции второго подъема, выполнена очистка и дезинфекция резервуаров чистой воды.

В 2018 года выполнены профилактические ремонты насосного оборудования и запорной арматуры на канализационных насосных станциях перед паводковым периодом, промыто 30 км канализационных сетей, восстановлены 25 единиц канализационных смотровых колодцев.

**МУП «Управление ЖКХиС»**

На обслуживании МУП «Управление ЖКХ и С» в 2018 года находился жилфонд 4 сельских поселений: Покровского с/п, Родомановского с/п, Пречистенского с/п, Серго-Ивановского с/п, Площадь обслуживаемого жилфонда составляет 24,3 тыс.кв.м. С 01.11.2018 года договора на обслуживание жилого фонда расторгнуты.

За 2018 год МУП «Управление ЖКХ и С» предъявлено населению за жилищные услуги 2289,7 тыс.руб., оплачено 2577,2 тыс.руб., уровень собираемости 102,5%.

За 2018 год предприятием выполнено строительных и ремонтных работ по объектам социальной сферы и жилищного фонда на сумму 8372,4 тыс. руб.

На конец отчетного периода на обслуживании МУП «Управление ЖКХ и С» находилось 5 котельных: котельная Никольской СОШ, котельная Акатовской СОШ, котельная Токаревской СОШ, котельная Клушинского СДК, котельная по адресу пр. Первомайский, д.1. Все котельные обслуживают социально значимые объекты.

В 2018 году Отдел начисления платежей МУП «Управление ЖКХ и С» осуществлял начисление и обработку платежей населения за жилищно-коммунальные услуги по жилому фонду в соответствии с агентскими договорами, заключенными с ООО «Маяк», ООО «Управляющая компания», МУП «Коммунальщик», а также по жилому фонду, обслуживаемому непосредственно МУП «Управление ЖКХ и С». Ежемесячные начисления платежей производились по 7172 лицевым счетам.

За 2018 год МУП «Управление ЖКХ и С» подготовлено и направлено в судебные органы 162 исковых заявлений, по которым предъявлено к взысканию 605,4 тыс.руб. Подготовлено и вручено квартиросъемщикам 203 претензий по долгам на сумму 1823,4 тыс.руб.

**МУП «Коммунальщик»**

Основными видами деятельности МУП «Коммунальщик» являются механизированная уборка и санитарная очистка города, уборка придомовых территорий.

Гагаринским городским поселением на 2018 год на механизированную уборку города выделено 13339,3 тыс. рублей. Все средства освоены в полном объёме.

**Затраты на механизированную уборку территории города 2017г. и 2018г., тыс. руб.**

Из диаграммы видно, что в 2018 году выросли затраты:

- на мойку улиц на 58,7%,

- на подметание дорог и улиц на 16,12%,

- на посыпку песко - соляной смесью на 8,87%.

При этом снизились затраты на погрузку и вывоз снега на 14,1%, что связано с погодными условиями.

Прочистка ливневой канализации осуществляется по мере необходимости в пределах выделенных средств. В 2018 г. на прочистку затрачено 206,6 тыс. руб.

На благоустройство города за 2018 года из городского бюджета было выделено 862,7 тыс. руб. Были проведены следующие мероприятия:

- вывоз мусора (несанкционированные свалки в г. Гагарин) на сумму 526,5 тыс.руб.,

- монтаж плотины на реке Гжать на сумму 105,1 тыс.руб.,

- демонтаж плотины на реке Гжать на сумму 61,3 тыс. руб.,

- ремонт плотина на реке Гжать на сумму 99,8 тыс. руб.,

- ремонт трубопереездов: ул. Мичурина – ул. Румянцева, ул. Танкистов, 71. Все средства полностью освоены.

Оказание услуг по санитарной очистке города и уборке придомовых территорий за 2017г. и 2018г., тыс.руб.

Численность работников предприятия за 2018г. не изменилась и составила 92 человека.

**МУП «Производственный жилищно-ремонтный трест»**

По сравнению с 2017 годом посещаемость бани снизилась на 2% - с 31 тысяч человек до 30,4 тысячи человек. В связи с этим выручка по банным услугам снизилась на 3,5% по сравнению с прошлым годом, затраты на содержание выросли на 1,2% или на 122,0 тыс. руб. по сравнению с 2017 годом.

На рост затрат повлияло повышение цены на топливо, увеличение расходов на оплату труда. Увеличилась выручка от сдачи помещений в аренду на 6,1%.

Среднесписочная численность за 2018 год составила 26 человек.

**Комитет по имущественным и земельным отношениям**

За 2018 год в консолидированный бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области от распоряжения земельными участками и муниципальным имуществом получено 30840,7 тыс. руб. неналоговых доходов, из которых 73,4% составляют доходы местного бюджета муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области.

**Поступление неналоговых доходов за 2018 год в местный бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Неналоговые доходы | Размер доходов, тыс. руб. | | Выполнение плана, % |
| План на 2018 год | Факт за 2018 год |
| Местный бюджет муниципального образования  «Гагаринский район» Смоленской области | | | |
| Аренда имущества | 1509,6 | 1977,8 | 131 |
| Продажа имущества | 80,4 | 1890,0 | 2351 |
| Аренда земли | 9103,2 | 11465,4 | 126 |
| Продажа земли | 2627,5 | 7302,8 | 278 |
| **ИТОГО** | **13320,7** | **22636,00** |  |
| Местный бюджет муниципального образования Гагаринское городское поселение Гагаринского района Смоленской области | | | |
| Аренда имущества, поступления по договорам социального найма | 2479,9 | 1857,0 | 74,9 |
| Аренда земли | 4100,0 | 4227,8 | 103,1 |
| Продажа земли | 1337,0 | 2119,9 | 158,6 |
| **ИТОГО** | **7916,9** | **8204,7** | **--** |

**Поступление доходов от сдачи в аренду муниципального имущества в бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателей | За 2017г.,  тыс. руб. | За 2018г.,  тыс. руб. | Темп роста (снижения), % |
| Поступило арендной платы | 3725,0 | 3834,8 | 102,9 |

Поступление арендной платы за муниципальное имущество за 2018 год увеличилось по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 2,9%.

**Поступление денежных средств**

**в консолидированный бюджет Гагаринского района за аренду земельных участков, расположенных на территории поселений**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Поступление в бюджет  тыс. руб. | | План на 2018г.,  тыс. руб. | Выполнение плана, % |
| 2017г. | 2018г. |
| Консолидированный бюджет Гагаринского района | 15943,6 | 15693,2 | 13203,2 | 118,9 |
| в т.ч. местный бюджет МО «Гагаринский район» Смоленской области | 11224,1 | 11465,4 | 9103,2 | 126,0 |
| бюджет МО Гагаринского городского поселения | 4719,5 | 4227,8 | 4100,0 | 103,1 |

За 2018 год в консолидированный бюджет Гагаринского района поступило 15693,2 тыс. руб., что составляет 118,9% по отношению к плану на 2018 год и 98,4% к уровню прошлого года.

В 2018 году на 241,3 тыс. руб. выросли поступления от арендной платы за земельные участки в бюджет МО «Гагаринский район» по сравнению с отчетным периодом 2017 года, за счет увеличения поступлений из бюджета сельских поселений по причине погашения арендаторами задолженности предыдущих периодов.

В свою очередь за 2018 год, по сравнению с прошлым годом, снизилось поступление арендной платы за земельные участки в бюджет Гагаринского городского поселения по причине расторжения договоров аренды, пересмотра по отдельным арендаторам кадастровой стоимости, изменения ставки арендной платы, несвоевременной оплаты арендных платежей арендаторами.

По вопросу погашения задолженности с неплательщиками проводится активная работа. Проводятся сверки расчетов, выставляются счета и квитанции для оплаты, ведутся устные переговоры и переписка. Ежемесячно проводится мониторинг задолженности по арендной плате за землю, в результате которого выявляются договоры, задолженность по которым превысила 10 тыс. руб., для дальнейшей работы с должниками. За отчетный период в адрес должников направлено 12 претензий на 2750 тыс. руб., из них на 01.01.2019 погашена задолженность в сумме 984,2 тыс. руб.

За 2018 год было продано в собственность юридических и физических лиц земельных участков на сумму 7025,5 тыс. руб.**,** что выше показателя 2017 года на 34,5%.

Средняя стоимость за 1 кв.м. в 2017 году 2,00 руб., в 2018 году – 22,38 руб. **,** т.е на 20,38 руб. выше, так как в 2017 году 95,6% из всех выкупаемых земельных участков принадлежали категории сельскохозяйственного назначения, выкупная цена которых ниже стоимости земельных участков иных категорий.

В рамках муниципальных программ «Развитие малого и среднего предпринимательства на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области» на 2018 - 2020 годы, «Развитие малого и среднего предпринимательства на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области» на 2018-2020 годы предоставлена муниципальная преференция 35 субъектам малого и среднего предпринимательства в виде передачи муниципального имущества без проведения торгов на право заключения договоров аренды.

**ОЦЕНКА РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ**

За 2018 год Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области проведена процедура оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов, затрагивающих вопросы осуществления предпринимательской и инвестиционной деятельности, и подготовлены заключения в отношении шести проектов муниципальных нормативных правовых актов.

В соответствии с планом проведения экспертизы на 2018 год Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области проведена экспертиза трех нормативно-правовых актов.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области заключено соглашение с Уполномоченным по защите прав предпринимателей в Смоленской области и его аппаратом от 19.12.2018 г. № УПП-2018-77 «О взаимодействии между уполномоченным органом и Уполномоченным по защите прав предпринимателей в Смоленской области и его аппаратом, целью деятельности которой является защита и представление интересов субъектов предпринимательской и инвестиционной деятельности при проведении процедуры оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов и экспертизы муниципальных нормативных правовых актов».

**ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ**

**МУНИЦИПАЛЬНЫХ УСЛУГ В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ**

В связи с увеличением количества услуг, оказываемых Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области и предоставляемых через МФЦ, пересмотрен Перечень муниципальных услуг и заключено дополнительное соглашение о взаимодействии между Смоленским областным государственным бюджетным учреждением «Многофункциональный центр по предоставлению государственных и муниципальных услуг населению» и Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области от 29.04.2018 № 47/с.

Кроме того, разработан и утвержден новый Перечень муниципальных услуг (функций), предоставляемых Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области от 28.06.2018 № 1003. Всего на 01.01.2019г. в Перечень включает 44 муниципальных услуги, т.е. добавлено 9 услуг.

Ежемесячно отделом экономики по результатам анализа выгрузки сведений об осуществлении межведомственного электронного взаимодействия между ФОИВ (федеральными органами исполнительной власти) и структурными подразделениями Администрации осуществляется контроль своевременности ответов на запросы от ФОИВ.

В настоящее время в городе Гагарин функционируют несколько пунктов подтверждения простой электронной подписи, в целях реализации механизмов упрощенной регистрации в федеральной государственной информационной системе «Единая система идентификации и аутентификации в инфраструктуре, обеспечивающей информационно-технологическое взаимодействие информационных систем, используемых для предоставления государственных и муниципальных услуг в электронной форме» (ЕСИА). За подтверждением простой электронной подписи в 2018 году в отдел экономики обратилось 29 человек, данная услуга им была успешно оказана.

На территории Гагаринского района за период с 01.01.2018г. по 01.01.2019г. зарегистрировано на Портале госуслуг 7734 человека (при плановом показателе 7375).

**СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО**

В реестре сельскохозяйственных товаропроизводителей состоит 30 предприятий, отчетность представили 22. В 2018 году в реестр включено предприятие ООО «Агро Гжать Инвест». Три предприятия не осуществляют производственную деятельность: ЗАО «Покров», АОЗТ им. Кирова, ООО «АПК «Гагаринский». Финансовое положение хозяйств характеризуется следующими показателями: из 22 хозяйств, представивших годовую отчетность, 14 прибыльных и 8 убыточных, в 2017 году было 12 прибыльных и 9 убыточных.

За 12 месяцев 2018 года произведено продукции всеми сельхозпроизводителями (сельхозорганизации, хозяйства населения, фермеры) на сумму 1529,9 млн.рублей, на 98 млн.рублей больше, чем в 2017 году, темп роста в сопоставимых ценах составил 113,2%.

Сельхозпредприятиями реализовано продукции на сумму 1,008 млрд. рублей, что на 144,4 млн. рублей больше, чем за 2017 год.

В реализации «Программы по финансовому оздоровлению сельскохозяйственных товаропроизводителей Смоленской области» участвует 1 хозяйство - ООО «Старо - Осиновское», сумма отсрочки по основному долгу составила 0,532 млн. рублей и сумма отсрочки за нарушение налогового законодательства (пени и штрафы) – 0,982 млн. рублей.

В реализации областной государственной программы «Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в Смоленской области» на 2014-2020 годы в части долгосрочного инвестиционного кредитования принимал участие СХПК к-п «Радищево» - 404.4 тыс. руб. (на приобретение пресс-подборщика и посевного комплекса), СПК КХ «Восток» - 654,5 тыс. рублей (приобретение техники) и ООО «Кролъ и К» - 85 152,5 тыс. рублей (на животноводство). Всего получено долгосрочных инвестиционных кредитов на сумму 86 211,4 тыс. рублей на 86 211,4 тыс. рублей больше, чем в 2017 году.

Краткосрочные кредиты - 21,351 млн. руб. (на 50,46 млн. руб. меньше, чем в 2017 году): СХПК к-п «Радищево» - 16,3 млн. руб. (на проведение весенне-полевых работ), СПК «Родоманово» - 2,475 млн. руб. (на проведение весенне-полевых работ); ЗАО «Рассвет» - 2,576 млн. руб. (на сезонно-полевые работы).

Из 4658 личных подсобных хозяйств, кредит за истекший период получило одно ЛПХ на сумму 0,3 млн. руб.

За истекший год всем формам сельскохозяйственных товаропроизводителей выплачено субсидий на сумму 79,7 млн. руб.(на 24,2 млн. руб. больше, чем в 2017 году), в том числе: на частичное погашение процентов по инвестиционным кредитам - 1,8 млн. руб. Грантовую поддержку получили два крестьянских (фермерских) хозяйства: К(Ф)Х «Брызгалово» - 4,87 млн. руб. (грант на развитие семейных животноводческих ферм на базе К(Ф)Х) и ИП глава К(Ф)Х Соколов А.А. – 0,508 млн. руб. (грант на создание и развитие К(Ф)Х начинающим фермерам). Была выплачена субсидия на возмещение части затрат на приобретение минеральных удобрений из бюджета муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в размере 0,2 млн. руб.

**РАСТЕНИЕВОДСТВО**

Общая площадь пашни, занятая сельскохозяйственными культурами, с учетом посевов озимых и многолетних трав, составила 37522 га, на 65 га больше, чем было в 2017 году.

Под урожай 2018 года сельхозпредприятиями посеяно 3220 га озимых зерновых, что на 756 га меньше по сравнению с соответствующим периодом 2017 года, по состоянию на 01.01.2019 года вспахано зяби 2962 га, что на 2192 га больше 2017 года.

***Яровой сев в 2016 - 2018 годах***

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ед.  изм. | 2016г. | 2017г. | 2018г. | Рост(+), снижение (-) (2018г. к 2017г.) |
| Всего посеяно | га | 13232 | 12543 | 12365 | -178 |
| в том числе: |  |  |  |  |  |
| -зерновые и зернобобовые | га | 8434 | 7600 | 8160 | +560 |
| -лен | га | 530 | 520 | 550 | +30 |
| -картофель | га | 19 | 8 | 10 | +2 |
| -однолетние травы и силосные культуры | га | 856 | 1137 | 738 | -399 |
| Рапс | га | 280 | 300 | 130 | -170 |

Наибольшее количество посеянных зерновых и зернобобовых яровых культур в СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 2314 га (+394 га), АО «АФ «Наша Житница» - 2058 га (-225 га), ЗАО «Рассвет» - 600 га. (+150 га).

Лен в 2018 году сеяли два хозяйства СПК КХ «Восток» и ООО «АК Смоленщина».

Выращиванием картофеля занимались следующие хозяйства: ИП глава К(Ф)Х Сандркин П.М., СПК ФХ «Березка», ИП глава К(Ф)Х Кривонис В.Т., ИП глава К(Ф)Х Темиргереев Ш.П..

В текущем году был посеян рапс на площади 130 га (-170): охотхозяйства – 100 га (+0 га) (переведено на кормовые цели); ООО «Рассвет» - 30 га (в связи с неблагоприятными погодными условиями рапс не дал всходов и был списан с посевной площади); ЗАО Рассвет – 0 га (-100 га), ООО «АФ «Воробьево» - 0 га (-100 га).

**Показатели деятельности сельскохозяйственных предприятий**

**в 2016-2018 годах**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ед. изм. | 2016г. | 2017г. | 2018г. | Рост (+),  снижение (-) (2018г. к 2017г.) |
| Валовый сбор зерна в бункерном весе | тонн | 24124 | 26126 | 23853 | -2273 |
| Урожайность: |  |  |  |  |  |
| Зерно (АФ «Наша Житница») | ц/га | 31,5 | 34,5 | 31,6 | -2,9 |
| Льноволокно | ц/га | 9,8 | 9,6 | 7,2 | -2,4 |

**ЖИВОТНОВОДСТВО**

По состоянию на 01.01.2019 года поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий сократилось на 307 голов или на 4,5% и составило 6585 голов, поголовье коров выросло на 80 голов или на 2,6 % и составило 3111 голов.

Разведением крупного рогатого скота в районе занимаются 8 сельскохозяйственных предприятий.

На долю сельскохозяйственных предприятий приходится 84,6% общего поголовья крупного рогатого скота района.

Сократили поголовье крупного рогатого скота в 2018 году СХПК колхоз - племзавод «Радищево» - на 437 голов, СПК КХ «Пречистое» - на 26 голов, СПК «Баскаково» - на 22 головы, АОЗТ им. Пушкина - на 47 голов.

Поголовье крупного рогатого скота увеличили: ООО Агрофирма «Сежа» - на 2 головы, ООО ФХ «Добрыня» - на 102 головы, АО «АФ «Наша Житница» - на 165 голов, ООО «АгроГжатьИнвест» - на 306 голов.

Производство молока в хозяйствах всех категорий на 01.01.2019 года составило 14754,1 тонн, в том числе в сельскохозяйственных предприятиях – 12468,8 тонн, что меньше прошлого года на 406 тонн. Надой на фуражную корову в сельскохозяйственных организациях составил 5447 кг (-209 кг).

Всеми категориями хозяйств произведено 3873,5 тонн мяса, в сельскохозяйственных организациях - 3347,5 тонн, т.е. в 1,5 раза больше чем за 12 месяцев 2017 года.

**Основные показатели**

**производства сельскохозяйственной продукции**

**за 12 месяцев 2018 года**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателя | В хозяйствах всех категорий | | Темп роста  в % | В том числе: | | | | | | | | |
| С/х предприятия | | | Фермерские хозяйства | | | Хозяйства населения | | |
| 2017 | 2018 |
| 2017 | 2018 | Темп роста, в % | 2017 | 2018 | Темп роста,  в % | 2017 | 2018 | Темп роста,  в % |
| Наличие крупного рогатого скота | 6892 | 6585 | 95,5 | 5925 | 5574 | 94,1 | 387 | 459 | 118,6 | 580 | 552 | 95,2 |
| Мясо, тонн | 3458 | 3873,5 | 112,0 | 2899,4 | 3347,5 | 115,5 | 20,4 | 36,7 | 180,5 | 538,3 | 489,3 | 90,9 |
| Молоко, тонн | 15088,3 | 14754,1 | 97,8 | 12874,8 | 12468,8 | 96,8 | 135,2 | 378,9 | в 2,8 раза | 2078,3 | 1906,4 | 91,7 |
| Яйца, тыс. шт. | 2831 | 3242 | 114,5 | - | - | - | 10 | 11 | 110,0 | 2822 | 3232 | 114,5 |

**ФИНАНСЫ**

В консолидированный бюджет района в течение 2018 года поступило налоговых доходов и неналоговых платежей в сумме 1590,3 млн. руб., в том числе в областной - 1177,4 млн. руб., в местный - 412,9 млн. руб.

*млн. рублей*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Налоги и налоговые платежи | Отчетный период | | | Темп роста (снижения) *2018 г. к 2017 г.,* % |
| 2016 | 2017 | 2018 |
| Доходы (областной + местный) всего, | 1594,4 | 1433,4 | 1590,3 | 110,9 |
| в том числе: |  |  |  |  |
| налог на прибыль организаций | 664,1 | 347,3 | 398,6 | 114,8 |
| налог на доходы физических лиц | 602,3 | 751,5 | 782,4 | 104,1 |
| налоги на имущество, | 287,6 | 317,5 | 328,3 | 103,4 |
| в том числе |  |  |  |  |
| - налог на имущество организаций | 209,3 | 233,3 | 218,7 | 93,7 |
| - земельный налог | 38,8 | 37,2 | 54,7 | 147,0 |
| - транспортный налог | 32,2 | 36,9 | 42,8 | 116,0 |
| единый налог на вмененный доход | 18,8 | 17,4 | 17,4 | 100,0 |
| налог по патентной системе | 4,8 | 6,9 | 5,8 | 84,1 |
| налог при упрощенной системе налогообложения | 40,4 | 46,2 | 54,3 | 117,5 |
| **ВСЕГО** налоговые и неналоговые доходы, уплаченные предприятиями, организациями и ИП во все уровни бюджета на территории Гагаринского района (с учетом, возмещения НДС из федерального бюджета) | **589,4** | **1427,0** | **1554,9** | **109,0** |
| в том числе |  |  |  |  |
| В федеральный бюджет | -1005,0 | -6,4 | -35,4 | в 5,5 раза |
| В областной бюджет | 1273,7 | 1051,2 | 1177,4 | 112,0 |
| В местный бюджет | 320,7 | 382,2 | 412,9 | 108,0 |

В течение 2018 года налогоплательщиками Гагаринского района перечислено в областной и местный бюджеты на 156,9 млн. рублей больше, чем в 2017 году, темп роста – 110,9%. Доля местного бюджета составляет 26,0%.

Всего доходов (налоговых, неналоговых, безвозмездных поступлений) в бюджет муниципального образования «Гагаринский район» в 2018 году поступило 754,9 млн. руб., из них 453,3 млн. руб. или 60,0 % - это безвозмездные поступления из других бюджетов и 40,0 % или 301,6 млн. руб. - собственные доходы.

Поступление налоговых доходов за 2018 год составило 273,1 млн. руб., что на 7,2 млн. руб. больше, чем за 2017 год.

За 2018 год поступило налога на доходы физических лиц в сумме 234,8 млн. руб., что на 6,9 млн. руб. больше по сравнению с 2017 годом. Основная причина - увеличение роста фонда оплаты труда по крупным и средним предприятиям Гагаринского района.

За 2018 год поступило налогов на совокупный доход в сумме 24,8 млн. руб., из них:

* единый налог на вмененный доход для отдельных видов деятельности- 17,4 млн. руб., что на 20,7 тыс. руб. больше, чем за 2017 год. Рост обусловлен увеличением коэффициента базовой доходности К2 на 10 % и поступлением авансовых платежей;
* единый сельскохозяйственный налог - 1,6 млн. руб.;
* налог, взимаемый с применением патентной системы налогообложения - 5,8 млн. руб. В отчетном периоде поступление налога снизилось на 1,1 млн. руб. по сравнению с 2017 годом за счет снижения числа налогоплательщиков;
* налог на добычу полезных ископаемых - 3,8 млн. руб., что на 714,6 тыс. руб. больше, чем в 2017 году в связи ростом тарифа.

Неналоговых доходов за 2018 год поступило в сумме 28,5 млн. руб. По сравнению с 2017 годом неналоговых доходов поступило больше на 4,1 млн. руб.

Доходов от использования имущества, находящегося в муниципальной собственности за 2018 год поступило в сумме 14,1 млн. руб.

Плата за негативное воздействие на окружающую среду составила 2,1 млн. руб.- на 585,5 тыс. руб. больше, чем за 2017 год за счет увеличения объёма платежей.

За 2018 год поступило доходов от реализации имущества, находящегося в муниципальной собственности в сумме 1,9 млн. руб., что в 2,9 раза больше поступлений 2017 года (реализовано здание бывшей Потаповской школы с котельной и земельным участком).

Доходов от продажи земельных участков, государственная собственность на которые не разграничена, поступило в сумме 7,3 млн. руб., что на 1,3 млн. руб. больше по сравнению с 2017 годом.

В структуре доходов бюджета за 2018 год безвозмездные поступления составили 453,3 млн. руб.:

* дотации - 55,3 млн. руб.;
* субсидии - 54,8 млн. руб.;
* субвенции - 342,9 млн. руб.;
* иные межбюджетные трансферты - 0,3 млн. руб.

Расходная часть бюджета за 2018 год составила 770,7 млн. руб.

В разрезе отраслей освоение средств характеризуется следующими показателями:

* общегосударственные вопросы - 60,5 млн. руб.;
* национальная оборона - 0,1 млн. руб.;
* национальная безопасность и правоохранительная деятельность - 0,35 млн. руб.;
* национальная экономика - 21,0 млн. руб.;
* жилищно - коммунальное хозяйство - 9,8 млн. руб.;
* охрана окружающей среды - 0,2 млн. руб.;
* образование - 521,4 млн. руб.;
* культура, кинематография - 60,2 млн. руб.;
* социальная политика - 46,7 млн. руб.;
* физическая культура и спорт - 14,1 млн. руб.;
* обслуживание государственного и муниципального долга - 2,2 млн. руб.;

По итогам исполнения бюджета за 2018 год сложился дефицит в сумме 15,7 млн. руб. (исполнены доходы в сумме 754,9 млн. руб., а произведено расходов на сумму 770,7 млн. руб.).

**ИНВЕСТИЦИИ**

За 2018 год объём инвестиций по полному кругу предприятий муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области составил 1195,5 млн. руб., что на 154,9 млн. руб. меньше, чем за 2017 год.

Крупными и средними предприятиями и организациями в отчетном периоде освоено инвестиций в основной капитал в сумме 920,3 млн. рублей, что составило 88,3 % от уровня 2017 года (1042,2 млн. руб.).

Значительный объем инвестиций на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области предприятия направили на:

* модернизацию производства - в части приобретения оборудования для основной производственной деятельности (ООО «ЭГГЕР ДРЕВПРОДУКТ ГАГАРИН», ООО «Гагарин-Останкино», ЗАО «Гагаринконсервмолоко», ЗАО «Электролуч», АО «Мосводоканал» (Гагарин), ТОСП ООО «ШЕЛЛ НЕФТЬ» г. Гагарин, ООО «Биотек»);
* приобретение а/транспортных средств (ООО «Гагарин-Останкино», ООО «ЭГГЕР ДРЕВПРОДУКТ ГАГАРИН», АО «Мосводоканал» (Гагарин), МБУ «Благоустройство Гагарин», Отдел по культуре Администрации МО «Гагаринский район» Смоленской области, Управление СиЖКХ Администрации МО «Гагаринский район» Смоленской области, ЗАО «Классен-Рус», Администрация МО «Ашковское сельское поселение» Гагаринского района Смоленской области, Администрация МО «Самуйловское сельское поселение» Гагаринского района Смоленской области);
* содержание зданий и сооружений (ОБП №3 Ф-Л «Дорохово» АО «Мостотрест - сервис», ООО «Гагаринский машиностроительный завод»);
* перевода поголовья скота в основное стадо (СХПК колхоз- племзавод «Радищево»);
* приобретение прочих материальных ценностей (ООО «Мобил К», ЗАО «КЛАССЕН-РУС», ООО «Гагаринский машиностроительный завод», ЗАО «Гагаринконсервмолоко», ООО «Вязьмажилстрой», ФОК «Восток», СТПОБП ПАО «НК «РОСНЕФТЬ» - СМОЛЕНСКНЕФТЕПРОДУКТ» - ГАГАРИНСКИЙ СКЛАД ХРАНЕНИЯ НЕФТЕПРОДУКТОВ).

ТОСП ОАО «ОМПК» г. Гагарин введена в эксплуатацию часть производственных корпусов операционных линий цехов по производству сырокопченых и вареных колбас (объекты строительства без оборудования).

МУП «Горводоканал» проведена реконструкция сети водовода в г. Гагарин.

В рамках реализации областной инвестиционной программы ГУЧ «Управление капитального строительства» освоены денежные средства на строительство газопровода д. Ивино Родомановского сельского поселения в сумме 4,6 млн. руб.

Филиалом ПАО «МРСКА ЦЕНТРА» - «СМОЛЕНСКЭНЕРГО» проводились работы по техническому присоединению к электрическим сетям и комплексной прочистки просек.

МБУ «Центр детского творчества», МБОУ «Родомановская средняя школа» выполнена реконструкция кровли. Объем освоенных инвестиций составил 4,7 млн. руб. - средства областного бюджета.

В МБОУ Пречистенская средняя школа» и МБОУ «Серго-Ивановская основная школа» построены ограждения территорий.

В МБОУ «Средняя школа №2 им. Е. В. Камышева» проведена реконструкция школьного стадиона. Объем освоенных инвестиций составил 16,9 млн.руб.

В отчетном периоде МБУДО «Центр детского творчества» приобретена акустическая система, микшерный пульт и пр. материальные ценности.

МБУ «Гагаринская спортивная школа» приобретены ковры для гимнастического зала и зала единоборств-дзюдо и самбо.

ОГБУЗ «Гагаринская ЦРБ» получен рентгеновский аппарат для хирургического отделения стационара и автомобиль УАЗ для медицинской службы.

Субъектами малого предпринимательства за 2018 год освоено инвестиций в сумме 275,2 млн. руб., что составило 89,1 % от уровня 2017 года (308,7 млн. руб.). Причинами снижения объёмов освоенных инвестиций в данной категории субъектов бизнеса стало завершение в 2017 году реализации IV-й очереди строительства кролиководческого комплекса ООО «Кролъ и К», а также остановка реализации инвестиционного проекта «Модернизация существующей фермы и строительство нового объекта с доильным залом, телятником и родильно-сухостойным блоком» СПК «Родоманово» в связи тяжелым финансовым состоянием, значительным ростом затрат по основной производственной деятельности.

В структуре источников инвестиций по организациям, не относящимся к субъектам малого предпринимательства, доля собственных средств предприятий составила 72,6 %, привлеченные средства - 27,4 %.

В целях повышения инвестиционной привлекательности, формирования благоприятных условий для активизации инвестиционной и инновационной деятельности, а также повышения эффективности муниципального регулирования инвестиционных процессов на территории Гагаринского района приняты следующие меры:

* организация и обеспечение сопровождения инвестиционного проекта на всех стадиях его реализации на уровне структурных подразделений Администрации муниципального образования «Гагаринский район», областных органов исполнительной власти, а также федеральных органов власти находящихся на территории района. (Налоговая инспекция, Роспотребнадзор, пожарный надзор, экология и другие);
* предоставление необходимой и достоверной информации для реализации инвестиционного проекта;
* доступность для инвестора банка данных об инвестиционных возможностях муниципального образования.
* льготные ставки арендной платы:

- земельные участки, предоставленные для реконструкции, расширения, строительства (за исключением объектов жилищного строительства, промышленного назначения, коммунального хозяйства, транспорта, материально-технического, продовольственного снабжения, сбыта и заготовок, сооружений сотовой связи, баз, складов, ангаров) на период проведения проектно-изыскательских работ, строительства, реконструкции, расширения, но не более чем на 3 года 1 %.

* понижающие коэффициенты к ставкам арендной платы:

- земельные участки для размещения и эксплуатации построенных объектов в течение первого года ввода их в эксплуатацию - 0,5.

* предоставление муниципального имущества в аренду и (или) безвозмездное пользование без проведения торгов, формирование, ведение, обязательное опубликование перечня муниципального имущества, являющегося собственностью муниципального образования, предназначенного для передачи во владение и (или) пользование субъектам малого и среднего предпринимательства.
* предоставление во владение и (или) в пользование на долгосрочной основе муниципального имущества, включенного в перечни, субъектам малого и среднего предпринимательства и организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства в порядке предоставления муниципальных преференций.
* предоставление муниципальных преференций в виде снижения размера арендной платы в соответствии с муниципальными программами, содержащими мероприятия, направленные на развитие малого и среднего предпринимательства.
* преимущественное право субъектов малого и среднего предпринимательства на приобретение муниципального имущества в соответствии с ФЗ от 22.07.2008 №159-ФЗ «Об особенностях отчуждения недвижимого имущества, находящегося в государственной собственности субъектов российской федерации или в муниципальной собственности и арендуемого субъектами малого и среднего предпринимательства, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты российской федерации.

01 апреля 2018 года заключено СОГЛАШЕНИЕ с АССОЦИАЦИЕЙ «СОВЕТ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ И ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ» о взаимодействии между уполномоченным органом и организацией, целью деятельности которой является защита и представление интересов субъектов предпринимательской и инвестиционной деятельности.

Отдел экономического развития и потребительского рынка Администрации МО «Гагаринский район» Смоленской области осуществляет конструктивное взаимодействие с Администрацией Смоленской области и оказывает полноценное сопровождение инвесторов на каждом этапе реализации инвестиционного проекта в рамках исполняемых полномочий.

За 2018 год Главой муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области и руководителями профильных отделов проведено 60 переговоров с инвесторами. Рассматриваются к реализации проекты в промышленности, сельском хозяйстве, жилищном строительстве, туризме.

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в течение отчетного 2018 года осуществлялась реализация следующих инвестиционных проектов:

1. ООО «Кролъ и К».

В отчетном периоде инвестором продолжалась реализация запланированных очередей развития кролиководческого комплекса. Реализация проекта осуществляется с учетом новейших достижений в области содержания и выращивания животных, генетики и селекции, убоя, утилизации отходов, отвечающих международным нормативам и экологическим требованиям в соответствии с планом-графиком. Общая проектная мощность предприятия 900 т/мяса в год. В I-м полугодии 2018 года введена в эксплуатацию IV-я очередь производства. Социальный эффект-12 рабочих мест. Завершено строительство основного здания генетически-селекционного центра. На I-й квартал 2019 года запланировано заполнение ангара-репродуктора кроликоматками. Инвестиции освоены в полном объеме в соответствии с планом-графиком инвестиционного проекта. Объём освоенных инвестиций за 2018 год составил 110,0 млн. руб. По состоянию на 01.01.2019 года предприятие вышло на полную производственную мощность.

1. АО «Агропромышленная фирма «Наша житница».

Организация реализует одновременно несколько этапов инвестиционного проекта по созданию современного многоотраслевого агропромышленного предприятия. В отчетном периоде инвестором осуществлялась разработка и проектирование цеха убоя и мясопереработки. Завершен нулевой цикл работ, основной этап строительства запланирован на I-е полугодие 2019 года. Предполагается привлечение кредитных ресурсов.

В стадии проработки и анализа находится проект по строительству откормочного комплекса с площадкой доращивания бычков до 1000 голов в год.

Начало реализации - предположительно - апрель 2019 года.

Вследствие ограничения свободных финансовых ресурсов временно приостановлена реализация строительства молочно-товарного комплекса, селекционно-семеноводческого центра.

1. Индивидуальный предприниматель Сметанин И.Н..

Проект «Новая семейная ферма», включающий строительство ферм для содержания КРС молочного направления на 140 голов дойного стада со шлейфом (молодняком КРС до растёла), обустройство пастбищ и сенокосов для обеспечения кормовой базы, строительство цеха по переработке молока с объёмом производства до 10 тонн в сутки. Реализация проекта осуществляется в соответствии с графиком. В полном объеме функционирует система добровольного доения. Валовое производство молока за 2018 год составило 144,3 тонны. На 01.01.2019 года поголовье КРС в хозяйстве- 93 головы, в том числе 65 голов коров. Численность работающих 8 человек.

Пробурена скважина для воды, в полной мере обустроена площадка для строительства цеха по переработке молока, построен каркас основного корпуса цеха. Инвестором рассматривается вопрос о приобретении второй системы добровольного доения. Строительство осуществляется за счет собственных средств инвестора в соответствии с графиком. Объем освоенных инвестиций в 2018 году 64,0 млн. руб.

1. На территории Самуйловского сельского поселения Гагаринского района планируется к реализации инвестиционный проект «Строительство учебного центра ведомственной охраны государственной Корпорации «РОСТЕХ». Подразделение будет осуществлять профессиональную подготовку и повышение квалификации сотрудников ведомственной охраны Корпорации «РОСТЕХ», ведомственной пожарной охраны и частных предприятий, задействованных в обеспечении безопасности предприятий и организаций, принадлежащих Корпорации. Завершено проектирование и планирование работ на местности, получен градостроительный план, проект проходит процедуру государственной экспертизы. План-график соблюдается. Основное строительство запланировано на I-е полугодие 2019 года.
2. ИП «Глава КФХ» Соколов А.Л.

Крестьянско-фермерское хозяйство Соколов Александр Леонидович осуществляет деятельность по разведению молочного крупного рогатого скота, производство сырого молока с 2017 года на территории Покровского сельского поселения Гагаринского района Смоленской области (д. Плешково). Во втором полугодии 2018 г. началась реализация инвестиционного проекта по созданию материально-технической (производственной) базы для расширения производства молочной животноводческой фермы до 12 голов дойного стада КРС. Рынок сбыта продукции у КФХ стабилен, планируется дальнейшее развитие и реализацию молока перерабатывающему предприятию «Арменайк». Финансовые средства освоены в полном объеме. Инвестором приобретен трактор МТЗ-82 с фронтальным погрузчиком и пресс-подборщик. Численность работающих- 1 человек.

1. ООО «ФХ «Добрыня».

Фермерское хозяйство «Добрыня» реализует инвестиционный проект по строительству молочно-товарной фермы в д. Зикеево Гагаринского сельского поселения Гагаринского района Смоленской области. На 01.01.2019 года общее поголовье КРС в хозяйстве- 540 голов, произведено 600 тонн молока. За счет собственных средств инвестором построен коровник с современным доильным залом, на период 2019-2020 годы планируется строительство ещё двух коровников с увеличением дойного стада до 500-т голов. В отчетном периоде инвестором осуществлялись работы по присоединению фермы к инженерным коммуникациям - газ, электричество и водоснабжение. Численность работающих-8 человек.

В отчетном периоде в связи тяжелым финансовым состоянием, значительным ростом затрат по основной производственной деятельности, прекращена реализация инвестиционного проекта «Модернизация существующей фермы и строительство нового объекта с доильным залом, телятником и родильно-сухостойным блоком» СПК «Родоманово». Основные фонды предприятия проданы АО «Агропромышленная фирма «Наша житница». Организация находится в стадии ликвидации.

С целью привлечения потенциальных инвесторов на территории Гагаринского района сформировано 10 (десять) инвестиционных площадок площадью от 2 до 382 га для различных видов производственной деятельности. Подробная информация размещена на официальном сайте [www.гагаринадмин67.рф](http://www.гагаринадмин67.рф).

В 2018 году продолжалась работа по привлечению новых инвесторов на территорию района: направлено 122 (Сто двадцать два) коммерческих предложения.

За 2018 год введено в эксплуатацию 33634 кв.м. общей площади жилых домов, что составило 134,9 % к уровню 2017 года.

**ДОРОЖНОЕ ХОЗЯЙСТВО И ТРАНСПОРТ**

Дорожное хозяйство Российской Федерации является одним из элементов транспортной инфраструктуры, который обеспечивает конституционные гарантии граждан на свободу передвижения и делает возможным свободное перемещение товаров и услуг. Наличием и состоянием сети автомобильных дорог общего пользования определяется территориальная целостность и единство экономического пространства.

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области протяженность автомобильных дорог с твердым покрытием составляет 862,714 км.

Общая протяженность автомобильных дорог Гагаринского района – 1229,114 км, в том числе:

- дороги федерального значения – 31,7 км;

- дороги регионального значения – 548,22 км;

- дороги местного значения – 634,8 км;

- дороги ведомственного значения – 14,39 км.

Автодороги общего пользования: «Беларусь-Темкино», «Подъезд к г. Гагарин», «Гагарин – Пречистое - Карманово», «Сабурово – Ельня – Лебёдки - граница с Тверской областью» - это дороги с твердым покрытием. Они обеспечивают перевозки грузов и пассажиров Темкинского и Гагаринского районов, соединяют населенные пункты этих районов с федеральной автомобильной дорогой Москва – «Беларусь» М-1. Автомобильная дорога общего пользования «Сабурово – Ельня – Лебёдки - граница с Тверской областью», соединяет населенные пункты Гагаринского районов с федеральной автомобильной дорогой «Москва – Рига» М-9.

В рамках утвержденной муниципальной программы «Комплексное развитие транспортной инфраструктуры муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области» на 2018-2020 годы в 2018 году было запланировано 15831,4 тыс. рублей, денежные средства освоены в полном объеме, в том числе:

– дорожный фонд Смоленской области - 10306,2 тыс. рублей;

– дорожный фонд муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области - 5468,2 тыс. рублей;

– бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области - 57,0 тыс. рублей.

По подпрограмме «Обеспечение безопасности дорожного движения на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области» на 2018-2020 годы в 2018 году было запланировано – 57,0 тыс. рублей:

- приобретены световозвращающие элементы на одежду для школьников младших классов на сумму – 25,0 тыс. рублей;

- проведение районного конкурса «Безопасное колесо» на сумму – 25,5 тыс. рублей;

- оснащение районной команды необходимыми средствами для участия в областном конкурсе-слете юных инспекторов дорожного движения «Безопасное колесо» на сумму – 6,5 тыс. рублей.

По подпрограмме «Совершенствование и развитие автодорог местного значения вне границ населенных пунктов, расположенных на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области» на 2018-2020 было запланировано - 15774,4 тыс. рублей, фактически освоено 15152,2 тыс. рублей.

По программы «Формирование современной городской среды на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области» на 2018 годзапланированы денежные средства в размере 13 530,2 тыс. рублей, в том числе:

– средства федерального бюджета - 10900,1 тыс. рублей;

– средства областного бюджета - 1628,8 тыс. рублей;

– средства бюджета Гагаринского городского поселения - 1001,3 тыс. рублей.

В 2018 году на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области выполнены работы по благоустройству 9 дворовых территорий 16 многоквартирных домов, расположенных по следующим адресам:

- ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 9;

- ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7;

- ул. Бахтина, д.7, д. 9, д. 11;

- ул. Гагарина, д. 66;

- ул. Красноармейская, д. 59-а;

- ул. Мира д. 12, 8, 6, 10, 14;

- проезд МСО д. 1, д. 2;

- пер. Хвойный, д. 8;

- пер. Молодежный, д. 9.

В рамках благоустройства дворовых территорий выполнены следующие виды работ:

- ремонт дворовых проездов;

- обеспечение освещения дворовых территорий;

- установка скамеек и урн для мусора.

Общая площадь выполненного асфальтового покрытия составляет 7389 м2, установлено 17 опор с 26 светильниками, 44 скамейки, 43 урны.

Общий объем денежных средств на перечисленные работы составил 11 530,2 тыс. рублей.

Также в рамках реализации муниципальной программы выполнены работы по благоустройству набережной в «Городском парке имени Федора Солнцева» в городе Гагарин Смоленской области на сумму 2 000,0 тыс. рублей, а именно укладка брусчатки; устройство подпорной стенки из керамогранитной плитки; устройство парапетной плитки; оборудование лестниц; установка металлического ограждения; обустройство пандуса; установка энергосберегающих светильников с фотоэлементом; установка лавочек, урн.

Для обеспечения безопасности перевозок детей школьными маршрутами 15-17 мая 2018 года и 20-24 августа 2018 года проведены обследования школьных автобусных маршрутов комиссией в составе представителей Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области, Комитета по образованию, ОГИБДД МО МВД России «Гагаринский», Гагаринского филиала СОГБУ «Смоленскавтодор».

За 12 месяцев было проведено 7 совещаний районной комиссии по обеспечению безопасности дорожного движения, на котором были рассмотрены вопросы:

- о состоянии аварийности на автодорогах района и принимаемых мерах по повышению безопасности дорожного движения;

- об организованных перевозках детей автобусами, в том числе применения уведомительного порядка таких перевозок;

- об ограничении движения автотранспорта на период весенней распутицы;

- о состоянии детского дорожного транспортного травматизма и мерах по повышению безопасности детей на улицах и дорогах района в связи с окончанием учебного года;

- о выполнении плана мероприятий по снижению аварийности в местах концентрации ДТП на автодорогах общего пользования регионального и местного значения.

Доля населения, проживающего в населенных пунктах, не имеющих регулярного автобусного и железнодорожного сообщения с г. Гагарин, в общей численности населения муниципального района составляет 1,93 %.

Транспортное обслуживание населения, согласно заключенным договорам на использование муниципальной маршрутной сети на территории Гагаринского района, осуществляют два автотранспортных предприятия. В предоставлении услуг по перевозке пассажиров участвуют:

- ООО «Трансгеосервис» (городские маршруты);

- ООО "Бус - Лайн" (внутрирайонные маршруты);

С 09.01.2018 года был возобновлен городской маршрут №1 «Вокзал - Останкино – Вокзал». Пассажирский автобус ежедневно осуществлял 18 рейсов.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области с 27.02.2018 по 03.03.2018 был проведен мониторинг пассажиропотока по маршруту №1 «Вокзал - Останкино – Вокзал». По результатам данных контрольных мероприятий установлено, что пассажиропоток за 5 дней маршрута составил – 354 пассажира.

В связи с крайне низким пассажиропотоком, сохранять данный маршрут нецелесообразно, поэтому было принято решение об отмене с 10.04.2018 маршрута №1 «Вокзал - Останкино-Вокзал».

С 1.05.2018 года было внесено изменение в маршрут движения автобуса № 109 «Гагарин-Акатово-Пышково» (через деревню Воробьево), согласно изменениям автобус ежедневно, два раза в день (утро, вечер) заезжал в д. Воробьево.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в период с 18.05.2018 по 19.05.2018 был проведен мониторинг пассажиропотока по маршруту № 109 «Гагарин-Акатово-Пышково».

По результатам данных контрольных мероприятий установлено, что пассажиропоток до д. Воробьево за период осуществления мониторинга составил – 7 человек, из. д. Воробьево до г. Гагарин – 2 человека.

В связи с крайне низким пассажиропотоком, сохранять данный маршрут нецелесообразно, поэтому было принято решение об отмене с 10.06.2018 заезда в д. Воробьево на маршруте № 109 «Гагарин-Акатово-Пышково».

С 1.05.2018 года было внесено изменение в маршрут движения автобуса №115 «Гагарин-Астахово-Потапово» (через деревню Черногубцево) согласно изменениям автобус ежедневно, два раза в день (утро, вечер) осуществлял пассажирские перевозки.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в период 20.05.2018 по 24.05.2018 был проведен мониторинг пассажиропотока по маршруту № 115 «Гагарин-Астахово-Потапово». По результатам данных контрольных мероприятий установлено, что пассажиропоток до д. Потапово за период осуществления мониторинга составил – 3 человек, из. д. Потапово до г. Гагарин – 1 человек.

Действующее расписание автотранспорта размещено на официальном сайте Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области www.гагаринадмин67.рф.

**ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК**

Потребительский рынок – обслуживает, в основном, сферу личностного потребления населения и представляет собой сложную систему взаимодействия продавцов и покупателей.

В связи с этим сформировалась динамичная конкурентная среда. Растет число и разнообразие предприятий торговли, а также организаций по оказанию услуг в общественном питании и бытовом обслуживании, что непосредственно должно стимулировать рост экономики.

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области заметно возросло количество хозяйствующих субъектов различных организационно-правовых форм, работающих в сфере потребительского рынка. От деятельности этих предприятий зависит благополучие потребителя, а также экономическая и социальная стабильность района.

В целях развития и укрепления социальной сферы, потребителям должна быть предоставлена возможность использовать личные полученные доходы на приобретение качественных и безопасных товаров, работ, услуг.

Дислокация торговых объектов на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области включает:

- 95 объектов по оказанию бытовых услуг;

- 64 объекта общественного питания (открытой и закрытой сети);

- 10 объектов оптовой торговли;

- 691 объект торговли из них 467 ед. стационарных объектов, 224 ед. нестационарных объектов;

Торговая площадь объектов составляет – 38333,17 кв.м из них: площадь стационарных объектов – 35867,77 кв.м, нестационарных объектов – 2465,4 кв.м.

Обеспеченность торговыми площадями – 805,6 кв.м/1000 чел., при минимальном нормативе обеспеченности торговыми площадями в соответствии с методикой расчета Минпромторга РФ – 544 м. кв.м/1000 чел.

Сведения

о новых магазинах, введенных в 2018 году на территории

муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование и организационно правовая форма предприятия | | Адрес магазина | | | Специализация | Площадь торгового объекта  (кв. м.) | |
| 1 | 2 | | 3 | | | 4 | 5 | |
| 1 | Магазин «Овощи фрукты» | | г. Гагарин, ул. Строителей, д. 161 А | | | Овощи-фрукты | 60 | |
| 2 | Магазин «Свежее фермерское мясо» | | г. Гагарин, ул. Гагарина, д. 49 | | | Мясная продукция | 69 | |
| 3 | Магазин «Светофор» | | г. Гагарин, ул. Гагарина, д. 1 | | | Смешанный ассортимент | 1000 | |
| 4 | Магазин «Zenden» | | г. Гагарин, ул. Гагарина, д. 49,8 | | | Розничная торговля обувью | 49,8 | |
|  | | | | | | | | |
| **Итого магазинов (ед.)** | | **4** | |  | **Всего площадь торговых объектов (кв. м.)** | | | **1178,8** |
| из них: | |  | |
| продовольственных | | 2 | | в том числе по продаже: | | |  |
| непродовольственных | | 1 | | продовольственных товаров | | | 1129 |
| смешанных | | 1 | | непродовольственных товаров | | | 49,8 |

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области утверждена Схема нестационарных торговых объектов, в которую по состоянию на 01.01.2019 внесено 187 объекта, из них 10 торговых объектов на перспективу.

Для торговли бахчевой и плодовоовощной продукцией в летний период в Схеме нестационарных торговых объектов выделено 13 мест на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области 21 июня 2018 года и 05 июля 2018 года были проведены конкурсные отборы на право размещения нестационарных торговых объектов, носящих сезонный характер, на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области.

По итогам конкурсных отборов на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области заключены с победителями конкурса 6 договоров на период торговли (5 договоров на период с 01.07.2018г. по 31.10.2018г и 1 договор на период с 09.07.2018г. по 31.10.2018г.) по продаже плодоовощной и бахчевой продукцией по следующим адресам:

- ул. Строителей (в районе д.155);

- ул. Петровская аллея (северная сторона);

- ул. 50 лет ВЛКСМ около магазина «Электротовары»;

- ул. Петра Алексеева;

- ул. Стройотрядовская около автостоянки;

- ул. Красноармейская, д. 48 А (слева от магазина «Пятерочка»).

Оборот розничной торговли по крупным организациям и субъектам среднего предпринимательства на территории Гагаринского района за 12 месяцев 2018 года составил 3695,0 млн. рублей, темп роста – 109,4 % к прошлому году, оборот розничной торговли продовольственными товарами 1128,5 млн. рублей, темп роста –120,3, объем платных услуг составил 17,5 млн. рублей, 96,5% к прошлому году. Отделом экономического развития потребительского рынка Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области постоянно оказывается информационная и консультационная поддержка субъектам МСП по вопросам размещения нестационарных торговых объектов на территории г. Гагарин и сельских поселений.

**САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ**

**ОБСТАНОВКА**

По итогам 2018 года эпидемиологическую ситуацию в районе можно оценить как стабильную и по большинству нозологических форм благополучную. Как положительный момент следует отметить, что в 2018 году в районе не регистрировались такие инфекции как: дифтерия, эпидемический паротит,коклюш, корь, краснуха, менингококковая инфекция, туляремия, лептоспироз и псевдотуберкулез.

В 2018 году случаи групповых инфекционных заболеваний не регистрировались. Показатель инфекционной заболеваемости в 2018 году снизился по сравнению с 2017 годом. Удельный ОРВИ в общей структуре инфекционной заболеваемости составил 91,1%, в 2017 году этот показатель составлял 93,18%. В 2018 году на территории Гагаринского района зарегистрировано 9764 случая инфекционных и паразитарных заболеваний, что на 10,1% меньше по сравнению с 2017 годом. На протяжении 2017-2018 годов в нозологической структуре инфекционных заболеваний грипп не регистрировался.

Заболеваемость кишечными инфекциями в 2018 году осталась на уровне прошлого года.

В 2018 году зарегистрирован 1 случай заболевания вирусным гепатитам А.

Ежегодно регистрируются случаи заболеваний лиц инфицированных ВИЧ. Отмечается рост уровня заболеваемости с 8 до 10 случаев.

В 2018 году отмечалась высокая активность клещей. По поводу укусов клещами в лечебные учреждения Гагаринского района обратилось 71 человек, а в 2017 году 88 человека.

На территории Гагаринского района напряжённой остается ситуация по бешенству. В 2018 году число лиц, обратившихся за антирабической помощью, в связи с укусами животными снизилось, и составило 112 человек, по сравнению с 2017 годом 172 человека.

Обеспечение населения доброкачественной питьевой водой является важнейшей задачей по сохранению здоровья населения. Анализ качества воды, подаваемой населению, показал, что большая часть населения Гагаринского района обеспечена условно доброкачественной питьевой водой, т.е. качество воды не соответствует гигиеническим нормативам только по 1-2 санитарно-химическим показателям (мутность, цветность, запах, содержание железа). В 2018 году отмечается снижение неудовлетворительных проб воды, отобранных из централизованных источников питьевого водоснабжения по санитарно-химическим показателям с 83.0% в 2017 году, до 64,4% в 2018 году.

За 2018 год в территориальный отдел Управления Роспотребнадзора по Смоленской области в Гагаринском, Новодугинском и Сычевском районах поступило 154 обращений граждан, в том числе по вопросам санитарно-эпидемиологического благополучия населения – 103, из них:

- о пищевых продуктах и организации питания населения -15;

- по вопросам водоснабжения –9;

- об атмосферном воздухе – 22;

- об условиях эксплуатации производственных и общественных зданий - 2;

- по вопросам удаления отходов производства и потребления – 17;

- по другим вопросам – 38;

по вопросам защиты прав потребителей-51

Все обращения граждан рассмотрены.

**БЕЗОПАСНОСТЬ И ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПОРЯДОК**

Развитие криминогенной обстановки на обслуживаемой территории МО «Гагаринский» за 2018 года характеризуется сокращением количества зарегистрированных преступлений на 2,5%, в т.ч. тяжких и особо тяжких составов на 11,4%. Совершено 2 грабежа (раскрыты) и 1 разбойное нападение.

Следует отметить сокращение количества выявленных преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотиков на 61,1% - с 54 до 21случаев, в т.ч. со сбытом наркотиков с 31 до 19.

На территории оперативного обслуживания МО наблюдается рост так называемой «уличной преступности» на 5,4%, вместе с тем, количество зарегистрированных преступлений, совершенных непосредственно на улицах сократилось более чем на 17%.

Удалось переломить негативную тенденцию с «рецидивной преступностью», так количество преступлений, совершенных лицами, ранее совершившими преступления сократилось на 8% со 198 до 182 случаев, вместе с тем количество преступлений, совершенных раннее судимыми увеличилось на 8,5% со 106 до 115.

В течение отчетного периода удалось сохранить положительные тенденции по сокращению «пьяной преступности», количество преступлений уменьшилось на 18,7%.

В последнее время увеличились случаи мошенничества с использованием информационно-телекоммуникационных систем, банковских карт и банкоматов с 9 до 28.

Для борьбы с данным видом преступлений УМВД России по Смоленской области разработана План - программа взаимодействия правоохранительных органов, банковских учреждений и компаний сотовой связи по противодействию данным преступлениям.

Обеспечено активное освещение данной проблемы как в СМИ, так и в ходе разъяснительной работы участковыми уполномоченными полиции при проведении сходов граждан , отчетов перед населением и приеме граждан на опорных пунктах, во всех местах массового пребывания граждан размещены «предупредительные» информации.

На территории оперативного обслуживания МО МВД России «Гагаринский» отмечается рост подростковой преступности с 5 до 10.

Остается сложная ситуация на дорогах оперативного обслуживания МО. В отчетном периоде снизилось количество зарегистрированных ДТП – с 49 до 47, при которых погибло 8 человек, получили ранения 52 человека. Основными причинами совершения нарушений в области дорожного движения является низкий общий уровень правосознания, отсутствие адекватного понимания участниками дорожного движения причин ДТП, практика агрессивного стиля вождения, состояния дорожной сети.

**СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА**

**СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА НАСЕЛЕНИЯ**

**Основные задачи сектора социальной защиты населения:**

- организация государственной политики в сфере труда, его охраны и социальной защиты населения на территориях муниципальных образований «Гагаринский район», «Сычевский район», Новодугинский район» Смоленской области;

- координация деятельности областной государственной системы социальных служб на территориях муниципальных образований «Гагаринский район», «Сычевский район», Новодугинский район» Смоленской области;

- реализация федерального и областного законодательства в сфере предоставления социальных выплат и услуг

**Основные функции сектора социальной защиты населения:**

- организация и проведение мер социальной защиты малообеспеченных лиц; семей, имеющих несовершеннолетних детей; а также других граждан, в ней нуждающихся;

- организация работы по направлению престарелых граждан и инвалидов в областные государственные учреждения социального обслуживания на временное и постоянное проживание;

- организация работы по оздоровлению и отдыху детей и подростков;

- осуществление единой политики Российской Федерации в области охраны труда на территории Гагаринского района.

**Центры и приюты**

На территории района находятся 2 социальных учреждения:

а) **СОГБУ « Гагаринский социальный приют для детей и подростков «Яуза**», расположенный в селе Карманово, с круглосуточным пребыванием детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей и детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации (на 20 детей).

б) **СОГБУ «Гагаринский комплексный центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов»**

ЦСО состоит из 2-х отделений.

Два отделения обслуживают на дому (социальные работники приходят на дом к лицам, нуждающимся в социальной помощи), на обслуживании по состоянию на 01.01.2019 года находятся 226 человек.

Меры социальной поддержки для семей, имеющих детей

единиц

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | по состоянию на: | |
| 01.01.2018г. | 01.01.2019г. |
| Государственное пособие на ребенка | 1123 | 1765 |
| Единовременное пособие беременной жене военнослужащего, проходящего военную службу по призыву | 1 | 1 |
| Ежемесячная денежная выплата многодетным семьям | 33 | 149 |
| Ежемесячная денежная выплата на обеспечение полноценным питанием | 135 | 145 |
| Ежемесячная денежная выплата на третьего ребенка или последующих детей | 226 | 243 |
| Ежемесячная компенсационная выплата лицам, находящимся в отпуске по уходу за ребенком до 3-х лет | 0 | 0 |
| Ежемесячное пособие на ребенка военнослужащего, проходящего военную службу по призыву | 1 | 2 |
| Ежемесячное пособие на ребенка, не посещающего дошкольное образовательное учреждение | 0 | 0 |
| Областной материнский семейный капитал: |  |  |
| - выдано сертификатов | 51 | 31 |
| - реализовано сертификатов | 148 | 128 |

Одной из функций сектора является реализация мер социальной поддержки отдельных категорий граждан по оплате за жилищно-коммунальные услуги. В рамках данной функции выплачиваются субсидии, денежный эквивалент федеральным и областным категориям граждан и производится выплата ежемесячной денежной компенсации областным категориям граждан.

**Информация о выплаченных субсидиях**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | По состоянию на: | |
| на 01.01.2018 года | на 01.01.2019 года |
| Общее число получателей субсидий | 407 семей | 428 семей |

**Информация о возмещении стоимости жилищно-коммунальных услуг**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование категории | По состоянию на: | |
| 01.01.2018 г. | 01.01.2019 г. |
| 1 | По федеральному законодательству | 1873 | 1793 |
| 2 | По областному  законодательству | 3609 | 3607 |

**Информация о количестве лиц, получивших материальную помощь**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование категории | По состоянию на: | |
| 01.01.2018 г. | 01.01.2019 г. |
| 1 | Количество лиц, получивших материальную помощь | 236 | 219 |
| 2 | Социальный контракт | 6 | 6 |

На сектор социальной защиты возложены функции обеспечения защиты трудовых прав граждан, их интересов, государственных гарантий, предусмотренных законодательством о труде для всех работников предприятий, учреждений, организаций, независимо от формы собственности и вида экономической деятельности.

По состоянию на 01.01.2019 года коллективные договоры действуют на 35 предприятиях различной формы собственности.

**ЗДРАВООХРАНЕНИЕ**

В отчетном 2018 году сеть лечебно-профилактических учреждений по сравнению с 2017 годом изменений не претерпела и включает: Гагаринская ЦРБ, стоматологическая поликлиника, Кармановская участковая больница, 5 врачебных амбулаторий, 29 фельдшерских пунктов. При этом, на 01.01.2019 года в 10-ти фельдшерский пунктах отсутствует сотрудник: д. Алексеевка, д. Батюшково, д. Колокольня, д. Липцы, д. Староселье, д. Астахово, д. Дубинино, д. Ивашково, д. Петушки, с. Серго - Ивановское.

Общий коечный фонд составил 176 коек, из них: круглосуточных - 122, дневного стационара - 39. В 2017 году коечный фонд составлял 206 коек, из них 152 круглосуточных и 54 дневного стационара.

За отчетный период в Гагаринском родильном доме родилось 103 ребенка, 231 - родились в родильных домах г. Вязьмы, г. Смоленска, г. Можайска, г. Москвы и др..

Детская смертность в 2018 года сложилась ниже уровня 2017 года и составила двое детей (1 ребенок до 1 года по причине врожденных аномалий развития, 1 ребенок старше 1 года - внешние причины).

Общая и первичная заболеваемость всех возрастных категорий выше, чем в 2017 году по причине ранней диагностикой заболеваний при проведенной диспансеризации и соответствует средним областным показателям.

В структуре первичной и общей заболеваемости детского населения и подростков, а также первичной заболеваемости взрослого населения, на первом месте - болезни органов дыхания. В структуре смертности на первом месте-болезни системы кровообращения, на втором месте - старость, на третьем месте - новообразования.

По состоянию на 01.01.2019 года количество ставок врачей по штатному расписанию - 160, при этом количество врачей - физических лиц - 79 человек. Аналогичная ситуация сложилась в отчетном периоде по среднему медицинскому персоналу: количество ставок по штатному расписанию - 358, количество средних медицинских работников - физических лиц - 211 человек. Данная ситуация свидетельствует об острой нехватке кадрового персонала. В Гагаринском районе по состоянию на 01.01.2019 года вакантно 82 ставки врачей по следующим специальностям: терапия, акушерство и гинекология, анестезиология-реаниматология, бактериология, дерматовенерология, инфекционисты, кардиология, клиническая лабораторная диагностика, неврология, отоларингология, педиатрия, психиатрия-наркология, стоматология и пр. Стоит также отметить, что доля врачей в возрасте до 40 лет составляет всего 24,4 %, доля работающих врачей - пенсионеров 53,8 %. В 2018 году прибыло 5 врачей и 19 средних медицинских работников, выбыло 5 врачей и 22 средних медицинских работника. Для успешного решения стратегических задач по обеспечению высококвалифицированными кадрами учреждений социальной сферы на территории муниципального образования «Гагаринский район» действуют следующие меры поддержки молодых специалистов:

1. предоставление молодым специалистам социальных выплат в течение лет на поднаём жилых помещений в размере до 3,0 тыс.руб. ежемесячно ( или 5,0 тыс. руб. ежемесячно семье при наличии двух специалистов);
2. выплата единовременного муниципального пособия молодым специалистам, заключившим контракт на срок не менее 3-х лет в размере 30,0 тыс. руб.;
3. доплата к заработной плате молодым специалистам в течение 3-х лет в размере 500,0 руб. ежемесячно;
4. обеспечение мер социальной поддержки при оплате жилья и коммунальных услуг отдельным категориям работников, работающих в сельской местности;
5. предоставление права на льготный проезд;

Посещений по поликлинике за 2018 год - 239592 (за 2017 год - 241222), количество обслуженных лиц по скорой медицинской помощи – 9515 человек (в 2017 году - 12795 человек) - не выполнена территориальная программа государственных гарантий по количеству обращений по поводу заболеваний, что явилось следствием дефицита врачей амбулаторно – поликлинической службы, по той же причине не выполнены объёмы по скорой медицинской помощи. Показатель доступности амбулаторно-поликлинической помощи на 1 жителя в год сложился на уровне 2017 года и составил в 2018 году 5,37 раза.

В 2018 отчетном году на укрепление материально-технической базы учреждениям здравоохранения были выделены средства из областного бюджета в сумме 23,7 млн. руб. Денежные средства освоены в полном объеме, проведены ремонтные работы во взрослой поликлинике, кабинетах Кармановской участковой больницы, рентгенкабинете. При этом, по прежнему высоким, остается износ используемого медицинского оборудования и санитарного автотранспорта: на 75% изношено медицинское оборудование в поликлиническом отделении и стационаре, в фельдшерско-акушерских пунктах 92% составляет износ медицинского оборудования и 92 % - износ автотранспорта. Для качественного и своевременного предоставления населению города и района медицинских услуг у ОГБУЗ «Гагаринская ЦРБ» имеется потребность в оборудовании для оснащения операционной и палат для новорожденных родильного дома, анестезиологической и реанимационной служб, кабинета функциональной диагностики, эндоскопического кабинета, стоматологической поликлиники.

**ОБРАЗОВАНИЕ**

Деятельность Комитета по образованию в 2018 году осуществлялась в соответствии с государственной образовательной политикой, особенностями муниципальной системы образования и была направлена на создание современных условий для социализации и получения качественного образования независимо от места жительства.

Для достижения указанных целей решались следующие приоритетные задачи:

- Дальнейшее развитие системы образования муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в условиях повышения качества образования и обеспечения доступности образования для различных категорий обучающихся (включая инклюзивное образование).

- Сохранение 100% доступности дошкольного образования и создание в дошкольных образовательных организациях условий для инклюзивного образования детей-инвалидов, детей с ограниченными возможностями здоровья.

- Реализация федерального образовательного стандарта начального общего образования, внедрение федерального образовательного стандарта основного общего образования и апробация федерального образовательного стандарта среднего общего образования; создание материально-технических условий для сохранения здоровья обучающихся и формирования здорового образа жизни.

- Увеличение охвата детей в возрасте от 5 до 18 лет программами дополнительного образования, создание необходимых условий для выявления и развития творческих и интеллектуальных способностей талантливых обучающихся.

- Обеспечение прав детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

- Создание непрерывной системы нравственного и патриотического воспитания подрастающего поколения.

На решение поставленных задач было израсходовано 546,8 млн. руб. из федерального бюджета, 226,3 млн. руб. из средств консолидируемого бюджета и внебюджетных источников.

Сеть образовательных организаций, подведомственных Комитету по образованию МО «Гагаринский район» Смоленской области

Общеобразовательные организации

Дошкольные образовательные организации

10 средних школ

4 основных и 1 начальная школы

9 дошкольных групп при 7-ми школах

9 дошкольных образовательных организаций

филиал

филиал

Учреждения дополнительного образования

МКОУ «Открытая школа»

МБУДО ЦДТ

Созданная сеть образовательных учреждений позволяет жителям полностью реализовать право на получение разных уровней общего и дополнительного образования.

До места получения образовательных услуг Комитет по образованию организовал подвоз 471-го учащегося. На содержание школьных автобусов за 2018 год израсходовано 4,8 млн. руб., право льготного проезда было предоставлено 42-м работникам образования.

На улучшение материально-технической базы и создание комфортных и безопасных условий для обучающихся в соответствии с современными требованиями израсходовано 291,6 млн. руб. из средств бюджета Смоленской области, бюджета муниципального образования и от приносящей доход деятельности. С использованием этих средств проведены следующие мероприятия:

* строительство спортивной площадки МБОУ «Средняя школа №2 им. Е. В. Камышева»;
* реконструкция систем отопления МБОУ «Ашковская основная школа» и МБОУ «Клушинская основная школа»;
* ограждение территории МБОУ «Серго-Ивановская основная школа»;
* ремонт систем водоснабжения, водоотведения и электроснабжения в МБОУ «Средняя школа № 1 им. Ю. а. Гагарина», МБОУ «Средняя школа №2 им. Е. В. Камышева», МБОУ «Средняя школа №3 им. Ленинского комсомола», Детский сад «Солнышко»;
* замена и поверка приборов учета в учреждениях образования.

В рамках подготовки к осенне-зимнему сезону 2018-2019 гг. было закуплено 137 тонн угля и 25 м3 дров.

На 01 сентября 2018 года в образовательных учреждениях района обучалось 4312 (Четыре тысячи триста двенадцать) человек, в том числе, в городе - 3092 (три тысячи девяносто два) чел., на селе - 1151 (одна тысяча сто пятьдесят один) чел., 49 (сорок девять) детей - инвалидов и 26 (двадцать шесть) детей с ограниченными возможностями здоровья.

По-прежнему, на территории г. Гагарин две школы (МБОУ «Средняя школа №2, МБОУ «Средняя школа №1)работают в две смены. Численность обучающихся составляет 214 (двести четырнадцать) человек.

По результатам государственной итоговой аттестации аттестаты об основном общем образовании получили 370 (триста семьдесят) выпускников 9-х классов - 99,2%, не получили 3 (три) чел. - 0,8% (в 2017 г. - 1,5 %).19 (девятнадцать) выпускников получили аттестат об основном общем образовании с отличием - 5,0% (в 2017 г.- 3,1 %).

В 11-х классах в государственной итоговой аттестации приняли участие 195 (сто девяносто пять) выпускников. Получили аттестаты о среднем общем образовании - 190 (сто девяносто) человек - 97,4%, (164 человека в 2017 г.), из них 34 (тридцать четыре) выпускника окончили школу с отличием и получили золотую медаль -17,4%.

С целью повышения результатов обучения реализуется целый комплекс мероприятий, призванный сделать современную школу конкурентоспособной, мобильной, динамичной. В отчетном 2018 году на основе психолого-педагогических исследований разработаны и реализуются программы перевода школ в эффективный режим функционирования. Они включают мероприятия по повышению профессиональной компетентности педагогов, психолого-педагогической, методической и консультативной помощи родителям, чьи дети испытывают трудности в обучении.

Важным этапом деятельности Комитета по образованию является обеспечение государственных гарантий доступности дошкольного образования.

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области функционирует 16 учреждений дошкольного образования:

- 8 дошкольных образовательных учреждений в г. Гагарин,

- 1 дошкольное образовательное учреждение на селе (детский сад «Жемчужинка»),

- 9 дошкольных групп при сельских школах.

На 01.09.2018 общее количество составило 2109 воспитанников. В рамках реализации принципа доступности дошкольного образования большое внимание в 2018 году уделялось предоставлению дошкольного образования детям - инвалидам и детям с ограниченными возможностями здоровья. С этой целью в дошкольных образовательных учреждениях создана безбарьерная среда - оборудованы пандусы в МБДОУ «Детский сад «Крепыш», МБДОУ «Детский сад «Звездочка», МБДОУ «Детский сад им. Ю.А. Гагарина», МБДОУ «Детский сад «Снежинка», МБДОУ «Детский сад «Колокольчик», МБДОУ «Детский сад «Лучик», МБДОУ «Детский сад «Рябинка». Для данной категории детей в дошкольных образовательных учреждениях разработаны и реализуются адаптированные образовательные программы на основании рекомендаций индивидуальной программы реабилитации и абилитации детей - инвалидов. Всего в дошкольных образовательных учреждениях обучается детей-инвалидов - 9 (девять) человек; детей с ограниченными возможностями здоровья - 50 человек.

В течение 2018 года одним из приоритетных направлений развития системы дошкольного образования являлось повышение качества дошкольного образования. Для успешной реализации были созданы необходимые условия:

• программно - методическое обеспечение МБДОУ;

• кадровое обеспечение;

• материально - техническое обеспечение;

• предметно - пространственная развивающая среда;

• инновационная деятельность;

• информационно - технологическое обеспечение деятельности МБДОУ.

В 2018 году МБДОУ «Детский сад им. Ю. А. Гагарина», являясь единственной в области инновационной пилотной площадкой федерального государственного бюджетного научного учреждения «Институт изучения детства, семьи и воспитания Российской академии образования», продолжил работу по апробированию учебно-методического комплекса «Мате: плюс. Математика в детском саду», направленного на модернизацию математического образования на дошкольном уровне общего образования в соответствии с современными нормативно-правовыми требованиями и положениями Концепции математического образования в России.

В течение 2018 года все детские сады нашего района участвовали в федеральном пилотном проекте по апробации программно-методического комплекса «Мозаичный ПАРК». Главная цель данного комплекса - создание многогранного образовательного пространства, которое предполагает объединение педагогов, детей и их родителей в единое содружество, предлагая широкий набор педагогических технологий для решения комплекса задач по построению индивидуальной образовательной траектории развития каждого ребёнка.

С декабря 2018 г. три дошкольных образовательных учреждения района: МБДОУ «Детский сад им. Ю.А.Гагарина», МБДОУ «Детский сад «Снежинка», МБДОУ «Детский сад «Лучик» начали свою деятельность в качестве «опорной» площадки по реализации регионального проекта повышения финансовой грамотности обучающихся. Данный проект ставит задачей формирование позитивных установок к различным видам труда, закладывание основ экономической и финансовой грамотности у детей дошкольного возраста, выработку навыков самообслуживания, а также первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека. Организованное Комитетом по образованию совместно с дошкольными образовательными учреждениями внедрение новых методов обучения и воспитания, образовательных технологий значительно повышает мотивацию к обучению, тем самым обеспечивая рост качества дошкольного образования

В 2018 году Комитет по образованию направлял свою деятельность на решение задачи по созданию условий для социализации и формирования здорового образа жизни обучающихся. На эти цели было израсходовано 9,2 млн. руб. В период проведения оздоровительной кампании 2018 года на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в летний период работало 15 (пятнадцать) лагерей с дневным пребыванием для детей в возрасте от 7 до 17 лет.

Всего оздоровилось 737 (семьсот тридцать семь) обучающихся. В загородных лагерях прошли оздоровление 147 (сто сорок семь) детей. На организацию отдыха и оздоровления детей в 2018 году израсходовано: из областного бюджета - 962,1 тыс. руб., из муниципального бюджета - 194,0 тыс. руб., внебюджетных средств - 317,6 тыс. руб.

С целью формирования здорового образа жизни большое внимание уделялось привлечению детей к занятиям сорта и развитию массового детского спорта. Всего в спортивных мероприятиях, проводимых на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области, и организации участия в областных соревнованиях приняло участие около 2500 (двух тысяч пятисот) обучающихся.

В отчетном 2018 году Комитет по образованию проводил мероприятия по созданию эффективной системы выявления и развития творческих и интеллектуальных способностей обучающихся, направленную на самоопределение и профессиональную ориентацию обучающихся. Большая работа ведётся муниципальным бюджетным учреждением дополнительного образования «Центр детского творчества». В 37 (тридцати семи) творческих объединениях занимаются 1207 (одна тысяча двести семь) обучающихся, на базе Центра организованы творческие объединения, работающие на селе («Компьютерная грамота», «Художественная обработка древесины», «Юная мастерица», «Волшебный стежок»). Организовано участие детей более чем в 30-ти областных конкурсах и акциях: «Планета Земля - наш общий дом», «Сердце отдаю детям», «Твори добро!», конкурс исследовательских работ «Ступени к Олимпу», всероссийский конкурс исследовательских краеведческих работ «Отечество» и др. Проведены муниципальные мероприятия: «День Земли», «Чистый берег», «Сдай макулатура - спаси дерево!», «Гагаринская весна», «Живая классика», «День матери» и др.

Комитетом по образованию организовано участие школьников района в олимпиадном движении.

Для стимулирования познавательной деятельности учащихся организовано участие в интеллектуальных развивающих играх: «Политоринг», «Золотое руно», «Человек и природа», «Русский медвежонок», «Британский бульдог» и другие.

Уделяется внимание материальной поддержке талантливых детей - в рамках проведения Гагаринских чтений 13 (тринадцати) обучающимся района, показавшим высокие достижения в учебной, творческой, спортивной деятельности вручена премия им. Ю. А. Гагарина.

Комитетом по образованию проведена большая работа по гражданско-патриотическому воспитанию учащихся. За 2018 год на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области было проведено более 30-ти мероприятий патриотической направленности муниципального и регионального уровней, более 500 (пятисот) мероприятий школьного уровня.

Защита законных прав и интересов несовершеннолетних является одним из направлений деятельности Комитета по образованию в вопросах опеки и попечительства. За 2018 год отделом опеки и попечительства Комитета по образованию Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области было выявлено 19 (девятнадцать) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, из них устроены в замещающие семьи 13 (тринадцать) детей. В настоящее время на учёте в органе опеки и попечительства Гагаринского района состоит 119 (сто девятнадцать) детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, находящихся в замещающих семьях: 37 (тридцать семь) детей в приемных семьях, 82 (восемьдесят два) ребенка в семьях опекунов. В течение 2018 года лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, было приобретено 12 квартир. На совершенствование системы семейного устройства и обеспечение гарантий по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из их числа за 2018 год израсходовано 27,8 млн. руб. средств федерального бюджета и бюджета Смоленской области.

**КУЛЬТУРА**

За 12 месяцев 2018 года сеть учреждений культуры не изменилась и представлена: МБУК МКДЦ «Комсомолец», который включает в себя ДК «Комсомолец», 17 СДК, 1 сельский клуб; МБУК «Кармановский КДЦ» МБУК «Гагаринская МЦБС», Центральная межпоселенческая библиотека, Центральная детская библиотека, городской филиал, 20 сельских библиотек/филиалов; МБУДО «Гагаринская Детская музыкальная школа имени И. Д. Кобзона, которая включает в себя 2 сельских филиала (Кармановский, Токаревский); МБУДО «Гагаринская Детская художественная школа»; МКУ «Центр по обслуживанию учреждений культуры муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области».

Основными направлениями учреждений культуры является краеведческое, патриотическое, экологическое, правовое, нравственно-эстетическое воспитание населения, пропаганда здорового образа жизни молодежи, информация в помощь учебному процессу, знакомство с лучшими образцами мировой художественной литературы.

Работниками МБУК «Гагаринская МЦБС» за 12 месяцев 2018 года обслужено читателей – 21252; книговыдача составила - 493827 экземпляров; число посещений – 234592 человек.

Учреждениями культуры проведено 4051 культурно-массовых мероприятия, которые посетили 205715 человек. Работает 203 кружка и клуба, в которых занимаются 2443 человека.

2018 год в России объявлен Годом танца: на лучших площадках страны проходят выставки, лекции, концерты, премьеры ярких постановок из богатейшего творческого наследия «русского француза». Гагаринский Народный самодеятельный коллектив театр танца «Синяя птица» в связи с юбилеем балетмейстера Мариуса Петипа, в рамках 45 Международных Общественно-научных чтений представил премьеру – литературно-хореографическую композицию «Душой исполненный полет». Руководитель гагаринского театра танца «Синяя птица» Ирина Илюшина претворяет в жизнь самые неожиданные проекты, цель которых не только в эстетическом воздействии, но в первую очередь в воспитательном эффекте, приобщении к искусству.

В январе прошёл цикл мероприятий для детей, посвящённый Новому году.

Для подростков прошла дискотека «Рождество отметим вместе – танцем, юмором и песней».

В январе состоялся концерт заслуженного работника культуры России, почётного гражданина города Гагарин, Анатолия Федотова. Праздник «Широкая Масленица» традиционно проводился в Прощёное воскресенье в Парке культуры и отдыха имени Ф. Ф. Солнцева. В программе праздника выступили самодеятельные артисты и коллективы художественной самодеятельности города и района, театральная студия «Юнона», народный хор «Былинушка», ансамбль казачьей песни «Воля» и другие гости праздника. Народные гуляния «Масленица» также прошли и в большинстве сельских филиалах.

Ко Дню защитника Отечества в МКДЦ «Комсомолец» прошёл торжественный вечер «Слава тебе, русский солдат» в котором приняли участие коллективы художественной самодеятельности города и района.

23 февраля клубом авторской и бардовской песни «Восток» было проведено мероприятие, посвященное 100-летию Красной армии и Дню Защитника Отечества «Наш дух победный не остыл». Звучали песни времен первой мировой войны, ВОВ, войны в Афганистане.

В Акатовском СДК проводились конкурсные программы для подростков «Армейский калейдоскоп», «Солдат умом и силой богат», а также тематический вечер «Говорит блокадный Ленинград». На этих мероприятиях молодые люди состязались в силе, ловкости, знаниях.

В Клушинском СДК состоялся героико-патриотический час «Бессмертный Ленинград», а для девочек шуточная программа «Я бы в армию пошла», где девочки испытывали на себе тяготы военной службы.

7 марта в МКДЦ «Комсомолец» прошел праздничный вечер «Любимым, нежным, красивым!», посвященный Международному женскому дню 8 марта. Закончился праздничный вечер концертом «С добром, любовью и весной» Смоленского ансамбля песни и танца «Витязь».

9 марта, на Красной площади города, прошёл торжественный митинг, посвящённый Дню рождения Ю.А. Гагарина. В МКДЦ прошли традиционные 45-е Общественно-научные чтения, посвящённые Дню рождения Ю.А. Гагарина. В рамках проведения чтений в фойе МКДЦ «Комсомолец» совместно с краеведческим музеем была организована историческая выставка. На родине Юрия Алексеевича Гагарина в д. Клушино прошли традиционные Гагаринские встречи «Он первым на планете подняться к звёздам смог» и детский творческий фестиваль «Завтра к звёздам я лечу».

12 апреля на Красной площади состоялся торжественный митинг, посвященный Всемирному Дню Космонавтики. В МБУК МКДЦ «Комсомолец» прошёл детский фестиваль песни и танца «Гагаринские звёздочки», посвящённый Дню космонавтики. В фестивале приняли участие: Народный коллектив театр танца «Синяя птица», Образцовый коллектив «Созвездие», танцевальный коллектив «Волшебники» и ансамбль песни «Вдохновенье», ансамбль песни и танца «Задоринка», детский развивающий клуб «ЛогоС», детский центр «Академики», коллектив «Лапушки», вокальный ансамбль «Аметист».

В Самуйловском ДК прошла игра-путешествие «Земля-Космос», на котором ребята вспомнили о первом космонавте планеты, его жизни и семье. Дети поиграли в игры, в которые играл маленький Юрий Гагарин.

В Ашковском, Мальцевском, Акатовском, Серго-Ивановском, Астаховском СДК были организованы выставки рисунков «Космические дали», посвященные Дню Космонавтики.

Коллективом Клушинского СДК проведено виртуальное путешествие на космической станции «Купол небес полон тайн и чудес». Детям интересно было узнать историю создания первых космических станций, как проходит подготовка к полетам, чем питаются космонавты в невесомости и какие качества нужны для того, что бы отправиться к звездам.

Развлекательно-познавательное мероприятие «Путешествие к звездной галактике» провели работники Никольского СДК. 2 команды «Звезда» и «Комета» совершили путешествия на планеты солнечной системы, где выполняли задания: отгадывали загадки о космосе, строили космический корабль, разгадывали «послание из космоса», командами рисовали космического пришельца, готовили космическую еде. Участники за победу в конкурсах получали звездочки, после подведения итогов ребята получили свидетельства «Юный космонавт».

В мае работники Ивинского ДК совместно с учениками школы провели акцию «Милосердие». В большинстве сельских филиалов стало традиционным поздравлять на дому инвалидов и пожилых людей с традиционными праздниками и юбилейными датами.

9 мая 2018 года в г. Гагарин прошли торжественные мероприятия, посвящённые Дню Победы. Праздник начался с возложения венков и цветов к Братскому захоронению №1. Затем колонна «Бессметного полка» проследовала к Братскому захоронению №2, где прошёл митинг, посвящённый 73-й годовщине Великой Победы.

1 июня ко Дню защиты детей МБУК МКДЦ «Комсомолец» совместно с детским развивающим центром «ЛогоС» провели праздник, посвящённый Дню защиты детей. В Ивинском СДК прошла развлекательно-игровая программа «Должны смеяться дети», в Мишинском филиале - конкурсно-игровая программа «Путешествие в страну детства».

Работники Ашковского СДК и библиотека совместно провели красочный праздник для детей «Лето нас зовёт», в Баскаковском СДК работники дома культуры и библиотеки провели праздник «Здравствуй лето». В Акатовском сельском филиале совместно с библиотекой проведен летний праздник «Пусть всегда будет солнце».

В июне месяце для малообеспеченных, многодетных семей прошли такие мероприятия как «Мультсюрприз», театрализованные и игровые программы, танцевально – развлекательные программа «Воробьиная дискотека», «Диско – пати». Дети активно принимали участие во всех мероприятиях, демонстрируя свои таланты и способности в области спорта, музыки, танца, литературы.

12 июня город Гагарин отметил сразу два праздника – День города и День России. В сквере ветеранов в праздничном мини-концерте приняли участие народный хор «Былинушка» и детский ансамбль ложкарей Баскаковского СДК. Продолжилась программа фестивалем уличных видов танца для молодёжи «Взрывная волна - 2018». Вечером гагаринцев и гостей города поздравили с праздником группы «Твёрдый знак» (г. Гагарин), «Джамб» (г. Смоленск), «Ласковый май» (г. Москва).

22 июня на территории муниципалитета прошли митинги, посвященные дню Памяти и Скорби. Горожанеприняли участие в акции «Свеча памяти». Ровно в 4 утра у здания Детской музыкальной школы имени И.Д.Кобзона от свечи к свече передавалось пламя, как связующая нить между прошлым и будущим. Шествие продолжилось до второго Братского захоронения, где состоялся памятный митинг. В утренней тишине в минуте молчания участники митинга склонили головы в память о воинах-освободителях, отдавших свою жизнь за свободу и независимость нашей Родины. К Вечному огню возложили цветы.

1 сентября в центральной детской библиотеке состоялось библио-путешествие в страну знаний «Вновь за знаниями зовёт нас, друзья, учебный год». Была проведена экскурсия-приглашение «Для юных книгочеев наш дом открыт всегда». Сотрудники детской библиотеки рассказали школьникам о Дне Знаний, традициях и истории этого праздника.  Ребятам были предложены интересные  конкурсы: литературный – с чтением стихов, математический «Угадай и сосчитай», конкурс загадок на школьную тему.

21 сентября в ЦБ состоялся вечер памяти известного российского поэта Андрея Дементьева «Ещё одной звезды не стало», из-под пера которого вышло огромное количество добрых, искренних, романтических и жизнеутверждающих стихов, отличающихся невероятной музыкальностью, поэтому в зале звучали не только стихи, но и песни, ставшие золотым фондом советской песни. К мероприятию была подготовлена выставка-портрет «Ещё одной звезды не стало….».

24 сентября на Втором братском захоронении состоялся памятный митинг, по окончанию которого прошла церемония перезахоронения останков 32 советских воинов, которые были найденыпоисковым отрядом «Рейд» в районе д. Рыльково.

В сельских учреждениях культуры района так же прошли митинги, тематические мероприятия, концертные программы, поздравления на дому ветеранов, посвящённые дню освобождения Смоленщины.

22 октября Центральной детской библиотеке была подарена книжная серия «Великие русские путешественники» при поддержке русского географического общества и холдинга «Евроцемент групп». Сотрудники детской библиотеки оформили книжную выставку-экспозицию «Великие путешествия и путешественники», где была представлена серия этих книг. В течение недели читатели с интересом изучали новую подаренную библиотеке серию книг о путешествиях и с удовольствием фотографировались у выставки, ведь эта красочная коллекция не может оставить читателя равнодушным. К концу недели сотрудники детской центральной библиотеки презентовали новую книжную коллекцию при помощи видео-презентации, чтобы ребята не только ознакомились с их содержанием, но и с целями их создания.

20 ноября в стенах школы – интерната, центральной библиотекой был проведен круглый стол «Все мы разные, а Россия одна!», целью которого было воспитание чувства уважения и доброго отношения к другим людям. Ребята разыграли сценку о терпимом отношении к людям «Помоги ближнему», отвечали на вопросы викторин: «Традиции и символы разных стран», «Такие разные народы», вспоминали пословицы о дружбе. Были показаны ролики «Как я понимаю толерантность», «Бумеранг доброты», «Добро пожаловать».

Традиционно прошли мероприятия, посвященные дню единства для подрастающего поколения. ЦДБ Исторические виражи «В дружбе народов – единство России», на котором ребята узнали прошлое Руси. Мероприятие сопровождалось просмотром исторических видеоклипов: «Минин и Пожарский», «4 ноября», «Русская рать», «Сила России в единстве»,  а также был показан фрагмент мультфильма «Князь Владимир».

3 декабря в День Неизвестного солдата для учащихся Открытой школы был представлен героический — портрет «Вспомним всех поимённо». Началось мероприятие с показа слайд-презентации «Есть память, которой не будет конца», продолжил его поисковик отряда «Курсант» П.П. Белов который рассказал ребятам о поисковой работе, в заключение библиотекари провели военно-историческую игру.

Таким образом, мероприятия по данному направлению способствуют формированию основ патриотического сознания и поведения, воспитанию чувства гражданственности и патриотизма, привитие интереса к истории своей страны.

**ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА, СПОРТ**

**и МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА**

Отдел по физической культуре, спорту и делам молодежи Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области привлекает население к регулярным занятиям физической культуры и спортом, организует выступление спортсменов на областных, российских и международных соревнованиях.

На территории района имеется 208 спортивных сооружения, из них: 124 -плоскостных, 37 - спортивных залов, 2 лыжных базы, 1 конно - спортивная база, 1 стадион с трибунами, 4 бассейна (3 детских и 1 взрослая ванны), 3 тира, 15 - приспособленных спортивных помещений (тренажерные залы и фитнес - клубы), 1 скейт-площадка, 1 – мототрасса, 9 – площадок с тренажерами, 10 катков (сезонные).

67 спортсооружений располагаются на территории сельских поселений: 41 плоскостных, 17 спортзалов, 1 лыжная база (Никольское сельское поселение), 1 - приспособленное спортивное помещение (тренажерные залы и фитнес - клубы), 1 мототрасса (Ашковское сельское поселение), 6 катков (сезонные).

На территории района осуществляют деятельность физкультурно-спортивные объединения по различным видам спорта. В один из наиболее популярных видов спорта - футбол играют 7 городских и 3 сельских команды, женские и мужские команды по волейболу, баскетболу, настольному теннису, хоккейная команда «Орион» играет на первенствах и турнирах Смоленской и Московской областях.

За 12 месяцев 2018 года отделом по ФКСДМ проведено 214 соревнований, в которых приняло участие -13700 человек.

В 2018 году отделом по ФКСДМ совместно с подведомственными учреждениями, учреждениями образования, предприятиями, сельскими поселениями и Главным управлением спорта Смоленской области проводились спортивно-массовые мероприятия районного, областного, всероссийского и международного уровней, такие как: соревнования по лыжным гонкам «Открытие лыжного сезона - 2018», открытое первенство г. Гагарина по мини-футболу, открытые спортивные соревнования - зимний День Здоровья «Гагаринская лыжня - 2018», открытое первенство г. Гагарина по волейболу среди мужских и женских команд, XI Зимние спортивные игры сельских поселений Гагаринского района Смоленской области, XXIII Всероссийский турнир по самбо памяти Ю.А.Гагарина среди мужчин, открытый турнир г. Гагарина по стритбаскетболу среди мужских команд, посвященный 84-й годовщине со дня рождения Ю.А.Гагарина; 42-й открытый легкоатлетический пробег Клушино - Гагарин, посвященный Дню космонавтики; открытый турнир г. Гагарин по настольному теннису, посвященный Дню космонавтики, Открытый Кубок и Первенство города Гагарин по мотокроссу памяти Героя Советского Союза Ю.А.Гагарина XII летняя спартакиада сельских поселений Гагаринского района Смоленской области, в рамках Дня физкультурника – соревнования по баскетболу и настольному теннису, Первенство Смоленской области по футболу среди любительских команд, Открытое первенство г. Гагарина по футболу памяти ветерана Великой Отечественной войны, полного кавалера Ордена Славы, почетного гражданина г. Гагарина Е.В. Камышева; Открытый турнир г.Гагарина по футболу, посвященный Дню освобождения Смоленщины от немецко-фашистских захватчиков; Региональный этапа Всероссийского дня самбо в Смоленской области; Чемпионат и Первенство Смоленской области по настольному теннису.

8-10 марта 2018 в МБУ «ФОК «Восток» проходил XXIII Всероссийский турнир по самбо памяти Ю. А. Гагарина среди мужчин. В турнире приняли участие спортсмены из 12 регионов и 5-ти федеральных округов Российской Федерации. На церемонии открытия гагаринским спортсменам вручены высокие спортивные награды. Мастером спорта по борьбе самбо стал Сергей Дутин. Спортсмены состязались в личном первенстве по 8-ми весовым категориям. Достойные результаты показали:

- в весовой категории 57 кг Валерий Морозов завоевал бронзу;

- в весовой категории 62 кг Серго Амбарян завоевал бронзу;

- в весовой категории 100 кг Сергей Дутин завоевал серебро; Сергей Толоконников и Виталий Квашин завоевали бронзовые награды;

- в весовой категории свыше 100 кг Вахтанг Хуцишвили завоевал серебро. Помимо основных наград на турнире присуждены и специальные призы.

Спортсмены Гагаринского района приняли активное участие в XXXIX Спартакиаде муниципальных образования Смоленской области, посвященной 75-летию освобождения Смоленщины от немецко-фашистских захватчиков. Спартакиада проходила в два этапа. На первом этапе с 12 по 26 мая 2018 в городе Смоленск проходили соревнования по футболу (г. Гагарин занял 1 место), легкой атлетике (г. Гагарин занял 3 место), волейболу среди мужских и женских команд (г. Гагарин занял 4 место). По результатам 1-го этапа гагаринские спортсмены занимали 2- е общекомандное место. Второй этап состоялся 2 июня в с. Темкино. Сборная команда Гагаринского района участвовала в соревнованиях по уличному баскетболу, перетягиванию каната, метанию веса, в конкурсе – спортивная семья. После перетягивания каната, где наша команда заняла лишь 5-ое место, очень важна была победа баскетболисток. Благодаря упорству и профессионализму гагаринские баскетболисты одержали победу у Рославля, что принесло важные для нашей команды очки. Семья Зубенко – Виктория, Сергей и их девятилетний сын Иван представили спортивную семью. Они выполнили тесты, включенные в нормативы ГТО, на «золото». В итоге команда Гагарина заняла в общекомандном зачете 2-ое место, уступив лишь Смоленску. Команда Гагаринского района награждена кубком и грамотой Главного управления спорта Смоленской области.

В Гагаринском районе активно развивается настольный теннис. С приходом в ФОК «Восток» инструктора по настольному теннису, мастера спорта РФ, Пятлиной Ю. С., резко увеличилось число детей, активно занимающихся настольным теннисом. В мае по результатам 4-х туров среди восьми сильнейших клубов Брянской и Смоленской областей наш клуб «Гагарин» занял 1-е место. Пятлина Ю.С. занимает первую строчку в рейтинге теннисистов Смоленской области среди женщин.

В областных соревнованиях по футболу среди команд школ Смоленской области в рамках Всероссийских соревнований «Кожаный мяч» команда «Гагарин» учащихся школы №1 имени Ю.А.Гагарина в старшей подгруппе 2005-2006 г.р. заняла 4 место. За победу в финальном этапе сражалось 12 команд в двух возрастных подгруппах. Всего же в соревнованиях приняли участие 3400 спортсменов из 145 школ региона.

В областных соревнованиях по футболу среди команд школ Смоленской области в рамках Всероссийских соревнований «Кожаный мяч» команда «Гагарин» учащихся школы № 1 имени Ю.А.Гагарина в старшей подгруппе 2005-2006 г.р. заняла 4 место. За победу в финальном этапе сражалось 12 команд в двух возрастных подгруппах. Всего же в соревнованиях приняли участие 3400 спортсменов из 145 школ региона.

Продолжается работа по внедрению комплекса сдачи норм Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО). В муниципальном образовании «Гагаринский район» Смоленской области создан Центр тестирования по выполнению нормативов (тестов) ГТО на базе муниципального бюджетного учреждения «Физкультурно-оздоровительного комплекса «Восток». Утверждены места тестирования по выполнению норм ГТО: МБУДО «Детско-юношеская спортивная школа № 1», МБУДО «Детско-юношеская спортивная школа по плаванию», автошкола ДОСААФ России.

В сентябре 2018 года на стадионе «Восток» компания «Эггер» провела благотворительный забег «Вперед вместе с Эггер!», в котором приняло участие 1250 человек. Общими усилиями удалось собрать 700 тысяч рублей. Средства направлены на приобретение оборудования для Гагаринской ЦРБ.

29 июня 2018 года на стадионе «ФОК «Восток» прошла акция по продвижению Всероссийского физкультурно - спортивного комплекса «готов к труду и обороне» (ГТО) – Тур ГТО по городам России, организован Военно – спортивным фондом при поддержке Министерства спорта РФ. Город Гагарин вошел в число 30 городов, где проходила подобная акция. Старт Всероссийского тура на родине первого космонавта открылся общим танцевальным марафоном. На мобильной спортивной площадке организаторов Тура ГТО участники могли пройти испытания: наклон вперед, поднимание туловища, подтягивание, сгибание и разгибание рук, рывок гири, прыжок в длину с места, бег, стрельбу, метание. В личном зачете лучшей среди гагаринцев стала Римма Виноградова, с результатом в 50 рейтинговых очков она оказалась в десятке сильнейших в разрезе всей страны и первой среди женщин в возрасте 70+.

Пять гагаринских спортсменов, показавшие лучшие результаты по Смоленской области при выполнении норм ГТО награждены путевками в лагерь «Артек». Это Агеева Анастасия школа № 1 им. Ю. А. Гагарина; Ковалева Вероника, школа № 3 им. Ленинского комсомола; Кожеуров Андрей школа № 1 им. Ю. А. Гагарина; Мелкумов Вадим Баскаковская средняя школа; Сенчик Кристина школа № 1 им. Ю. А. Гагарина. Второй год подряд гагаринцы входят в состав сборной областной команды. Команда Смоленской области из восьми человек с 17 октября по 7 ноября представляла наш регион в Международном детском центре «Артек» республики Крым в финальном этапе IV летнего фестиваля Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» сборных команд 82 субъектов Российской федерации среди юношей и девушек III ступени (11-12 лет) и IV ступени (13-15 лет). Ребята соревновались в стрельбе, плавании, беге на различные дистанции, метании мяча, подтягивании на высокой перекладине (юноши), сгибании и разгибании рук в упоре лёжа (девушки) и завоевали 44 место в командном зачете.

На 1 января 2019 года на официальном сайте ГТО зарегистрировано 1968 человек, в Центре тестирования - 724 человека, из них приняли участие в выполнении нормативов – 668 человек. Выполнили нормативы ГТО (по приказам 2018 года Минспорта России и Главного управления спорта Смоленской области) - 265 человек из них 149 мужчин, 116 женщин. На золотой знак отличия – 132 человека, на серебряный знак отличия – 84 человека, на бронзовый знак отличия – 49 человек.

В сентябре 2018 года закончилось строительство стадиона на территории средней школы № 2 имени Е. В. Камышева. Он представлен современным футбольным полем, площадками для игр в баскетбол и волейбол, хоккейной коробкой, полосой препятствий.

В сентябре 2018 года в городе состоялось открытие трех спортивных площадок во дворах многоквартирных домов по улицам Лесная, Ленинградская набережная, проезд МСО. Все комплексы оснащены бетонным основанием и бесшовным монолитным покрытием из резиновой крошки, которое обеспечивает нескользкую поверхность, смягчает удары при падении, повышает безопасность спортивного объекта в целом. Спортивная составляющая представлена снарядами по силовому многоборью – это турники, рукоходы, шведские стенки, а также уличными тренажерами.

В целях совершенствования материально-технического обеспечения занимающихся физической культурой и спортом Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в 2018 году приобреталась спортивная форма и инвентарь для волейбольной, баскетбольной, футбольной команд, лыжный спортивный инвентарь, покрытие для борцовского ковра, эстафетные номера участника соревнований для выполнения нормативов ВФСК ГТО; теннисные разделительные барьеры и судейские столы; для отделения художественной гимнастики МБУ «Гагаринская спортивная школа», для нового отделения дзюдо было приобретено ковровое покрытие (татами) и специальная одежда (дзюдоги).

Ремонтный работы, проведенные в 2018 году:

- в спортивном зале борьбы выполнен косметический ремонт свода потолка, частично стен, установлены 8 пластиковых дверей;

- в МБУДО «ДЮСШ №1» произведен профилактический косметический ремонт: замена пола на веранде лыжной базы, покраска стен и потолка тренировочного помещения лыжной базы, ремонт стен зала художественной гимнастики, ремонт кабинетов административного здания, ремонт крыльца и установка навеса подсобного помещения зала борьбы, ремонт туалетов в зале борьбы, установка металлической двери на лыжной базе в с.Никольском.

- в МБУДО «ДЮСШ по плаванию» заменен пандус, произведен профилактический косметический ремонт (покраска труб, душевых, стен, замена плиток в душевых и др.).

Налажено сотрудничество с редакцией газеты «Гжатский вестник», местным телевидением «Орбита Плюс», тем самым обеспечивается широкая пропаганда физической культуры и спорта, освещение спортивных материалов в местной печати, показа по телевидению информации о соревнованиях по различным видам спорта.

В муниципальном образовании ведется постоянная просветительская работа с детьми и взрослым населением по формированию здорового образа жизни через СМИ (реклама по местному телевидению, информация на сайте, публикация статей в газетах); работа с работниками общеобразовательных учреждений города, родителями, индивидуальная работа с посетителями физкультурно-оздоровительного комплекса «Восток». Информационный материал о работе МБУ «ФОК «Восток» систематически размещается на 3-х спортивных стендах. Оформлены стенды с фотоматериалами по видам спорта.

Начальник отдела экономического развития и

потребительского рынка Администрации

муниципального образования

«Г агаринский район» Смоленской области Л.В. Иващенко